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Голубой с огоньком
Спрос на новый iPhone вдвое превысил прошлогодний

Валерий Кодачигов

Российские ритейлеры подвели 
предварительные итоги первых 

выходных продаж iPhone 13 в России: 
в большинстве сетей спрос на него 
оказался как минимум вдвое выше, 
чем на iPhone 12 в прошлом году. 
В частности, покупатели проявляют 
интерес к аппаратам небесно-голу-
бого цвета, которые в этом году Apple 
представила впервые. При этом топо-
вые модификации, например iPhone 
13 Pro с 1 Тб памяти, оказались в де-
фиците. Старт продаж нового аппа-
рата стимулирует спрос на смартфо-
ны Apple в РФ в целом — более старые 
модели наверняка подешевеют, отме-
чают эксперты.

В первый уикенд продажи iPhone 
13 более чем вдвое превысили про-

шлогодний спрос на модели 12-й се-
рии. Об этом свидетельствуют пред-
варительные данные, которыми 
ритейлеры поделились с «Извести-
ями». Отметим, в 2020 году на рынке 
сначала появились iPhone 12 Pro, а бо-
лее бюджетные iPnone 12 и 12 mini по-
ступили позднее.

Продажи iPhone 13 в розничной 
сети «МегаФона» почти втрое выше, 
чем iPhone 12 в прошлом году, расска-
зал гендиректор «МегаФон Ритейла» 
Владимир Скурихин. По его словам, 
наибольшей популярностью пользу-
ются 13 Pro и 13 Pro Max — на них при-
ходится 75% всех продаж новинки.

Спрос на новые iPhone превысил 
прошлогодние показатели в 2,5 раза, 
сообщил вице-президент по закупкам 
и развитию «Связного» Ми-
хаил Догадин.
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Поднять и простить
Тарифы в ЖКХ хотят сделать экономически обоснованными, а поддержку граждан усилить

Мария Перевощикова

В ице-премьер Марат Хуснуллин пору-
чил ведомствам проработать вопрос 

усиления адресной поддержки граждан 
по оплате ЖКУ. Как сказано в протоко-
ле совещания у чиновника, мера связана 
с совершенствованием тарифного регу-
лирования. Речь идёт о доведении тари-
фов до экономически обоснованных — 
в этом случае коммунальные платежи 
могут начать расти выше инфляции, по-
яснили эксперты. Источник «Известий», 
близкий к правительству, подтвердил эту 
информацию. При этом предполагает-
ся компенсация подорожания для соци-
ально незащищённых категорий граждан. 
Специалисты считают, что стоит расши-
рить круг получателей субсидий на ЖКУ: 
снизить максимальную долю расходов 
на оплату коммунальных услуг в доходе 
семьи до 15% и компенсировать гражда-
нам траты сверх этой нормы.

В России хотят усилить адресную 
поддержку граждан по оплате ЖКУ. Про-
работку вопроса вице-премьер Марат 
Хуснуллин поручил Минстрою, Мин-
труду, Минэкономразвития, Минфину 
и ФАС. Соответствующее распоряже-
ние содержится в протоколе совещания 
у зампреда правительства, с копией оз-
накомились «Известия». Из документа 
следует, что мера связана с совершен-
ствованием тарифного регулирования: 
планируется устанавливать тарифы ис-
ходя из реализации планов по ремонту 
и модернизации коммунальной инфра-
структуры.

Речь идёт о доведении тарифов 
до экономически обоснованных — то есть 
их рост сможет превышать инфляцию 
в случае модернизации инфраструктуры 
ЖКХ, пояснил эксперт тематической пло-
щадки ОНФ «Жильё и город-
ская среда» Павел Склянчук.

Жажда долга
Регионы намерены оспорить лимиты  
по инфраструктурным кредитам

Екатерина Виноградова

Р яд регионов выразил неудовлет-
ворённость выделенными пра-

вительством лимитами по инфра-
структурным кредитам и планирует 
направлять дополнительные заявки 
на финансирование своих проектов. 
Об этом «Известиям» заявили в пресс-
службах правительств субъектов. 
В Красноярском крае сообщили, что 
готовы реализовывать инициативы 
на 100 млрд рублей, а получили ли-
мит в размере лишь 10 млрд. О наме-
рении оспорить решение федераль-
ных властей заявили и в Магаданской 
области: при запросах в 30 млрд ре-
гион получил только 600 млн рублей. 
О несоответствии возможностей по-
требностям рассказали также в Чу-
вашии, Ленинградской и Нижегород-
ской областях.

Инфраструктурные кредиты — одна 
из крупнейших инициатив послед-
них лет, направленная на социаль-
но-экономическое развитие субъек-
тов. До конца 2023-го правительство 
вложит в развитие региональной ин-
фраструктуры 500 млрд рублей в фор-
ме федеральных кредитов по ставке 
3% годовых, аналогичная сумма будет 
выделена и до 2026 года.

Минфин распределил максималь-
но возможные объёмы кредита (лими-
тов) для каждого из субъектов. Расчёт 

производился следующим образом: 
на численность населения было на-
ложено два коэффициента — общая 
долговая нагрузка с учётом объё-
ма государственного долга региона 
на 1 января 2021 года и стоимость фик-

сированного набора товаров и услуг 
в субъекте по отношению к среднему 
по России, поясняли ранее в ведом-
стве. В результате треть суммы ин-
фраструктурных кредитов получи-
ли пять субъектов.

Такое распределение вызвало не-
довольство многих регионов, выясни-
ли «Известия». В администрации Крас-
ноярского края рассказали, что ещё 
летом направили в Минстрой пред-
варительный список проектов, подхо-
дящих для инфраструктурных креди-
тов, на 100 млрд рублей. Однако лимит, 
отведённый региону, соста-
вил лишь 10,1 млрд. 

Травовое поле
iHerb подал апелляцию на блокировку сайта

Вера Кузьмина,  
Мария Перевощикова

А мериканский маркетплейс iHerb по-
дал апелляционную жалобу на ре-

шение Центрального суда Барнаула, за-
блокировавшего работу русскоязычной 
версии его интернет-магазина БАДов, ви-
таминов и косметики. С документом оз-
накомились «Известия». 24 августа суд 
признал запрещённой в России инфор-
мацию на русскоязычной версии сайта 
iHerb о продаже БАДов, в состав кото-

рых вошли наркотические, психотроп-
ные, сильнодействующие, ядовитые 
вещества. Юристы не исключили, что 
за судебными разбирательствами в от-
ношении компании могут стоять её кон-
куренты. Они также считают, что у ком-
пании есть все шансы на отмену решения 
суда первой инстанции.

Центральный районный суд Барна-
ула в конце августа признал запрещён-
ной на территории России информацию 
на сайте американского интернет-ма-
газина iHerb. Инициатором судебно-

го процесса выступила общественная 
организация «Народный контроль». 
В её обращении указано, что на сайте 
маркетплейса в свободной реализа-
ции находятся запрещённые для про-
дажи в России товары, которые содер-
жат сильнодействующие, психотропные, 
наркотические или ядовитые веще-
ства — всего более 2 тыс. позиций.

После решения суда компания убра-
ла из ассортимента сайта товары, кото-
рые признали запрещённы-
ми для продажи в России.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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« ИНФРАСТРУК-
ТУРНЫЕ БЮД-
ЖЕТНЫЕ КРЕ-

ДИТЫ — ОЧЕНЬ ДЕШЁВЫЙ 
(ВСЕГО 3%) И ДОЛГОСРОЧ-
НЫЙ ИНСТРУМЕНТ, ПОЭТО-
МУ НЕУДИВИТЕЛЬНО, ЧТО 
МНОГИЕ РЕГИОНЫ ХОТЕ-
ЛИ БЫ БОЛЬШИЕ ЛИМИТЫ, 
ЧЕМ ПОЛУЧИЛИ
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Джошуа-дерево
Как Александр Усик  

стал абсолютным 
чемпионом мира
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Жажда долга
A Его планируется потра-

тить на проекты разви-
тия инженерной и дорожной инфра-
структуры.

— Край намерен претендовать 
на суммы и сверх обозначенного ли-
мита. Ведь, согласно правилам пре-
доставления инфраструктурных 
кредитов, предусмотрен второй, 
конкурсный этап распределения 
средств, не выбранных регионами 
по итогам первого, заявочного эта-
па, — заявили в пресс-службе адми-
нистрации субъекта.

Оспорить отведённые деньги пла-
нируют и в Орловской области.

— Региону предусмотрен лимит 
инфраструктурного кредита в раз-
мере 1,03 млрд рублей, однако пла-
нируется направить заявку в Мин-
строй на предоставление займа 
на сумму, превышающую его, — со-
общили «Известиям» в субъекте.

Недовольство лимитом выразили 
также в Магаданской области: реги-
ону разрешили взять только 622 млн 
рублей займа при заявленной по-
требности в 30 млрд, сообщили там 
«Известиям». В результате с учётом 
возможного конкурсного отбора 
от области было подано три заявки 
на три объекта: строительство род-
дома, детской объединённой поли-
клиники и областной объединённой 
поликлиники в Магадане.

О несоответствии потребностей 
в инфраструктурном кредитова-
нии фактически выделенным сред-
ствам рассказали и в Чувашии. Гла-
ва субъекта Олег Николаев сообщил: 
в ближайшие два года там планиру-
ется реализовать проекты на сум-
му свыше 8 млрд рублей, в то время 
как лимит Чувашии на инфраструк-
турные кредиты составляет только 
3,7 млрд.

В Ленинградской области запро-
сы на финансирование тоже зна-
чительно превысили отведённый 
лимит. Регион рассчитывает на по-
лучение льготных инфраструктур-
ных кредитов на строительство и ре-
конструкцию объектов инженерной 
и транспортной инфраструктуры — 
автодороги в обход Мурино в створе 
Пискарёвского проспекта (3,4 млрд), 
автодороги Санкт-Петербург — Кол-
туши (2,7 млрд), подъезда к ТПУ «Ку-
дрово» с реконструкцией транс-
портной развязки (5,2 млрд), а также 
магистральных сетей водоснабже-
ния и водоотведения в посёлке Кова-
лёво (4,5 млрд). Таким образом, в об-
щей сложности региону необходимо 
15,8 млрд, а выделенный лимит со-
ставляет 8,5 млрд.

Аналогичная проблема возник-
ла в Нижегородской области. Регион 
уже получил кредит на 8,3 млрд руб-
лей, однако необходимость в финан-
сировании оказалась существенно 
выше. Губернатор Глеб Никитин со-
общил «Известиям», что расчётная 
потребность в бюджетных креди-
тах на весь срок реализации инфра-
структурных проектов составляет 
104,4  млрд рублей, а в облигаци-
ях — 25,5 млрд. Эти средства пой-
дут на развитие южных территорий 
Нижнего Новгорода, строительство 
дублёра проспекта Гагарина, а также 
редевелопмент исторического цент-
ра столицы субъекта.

В Минфине переадресовали за-
прос «Известий» в Минстрой. Там 
не ответили на вопросы.

�� ДЕНЬГИ К ДЕНЬГАМ

Инфраструктурные бюджетные кре-
диты — очень дешёвый (3%) и долго-
срочный инструмент, поэтому не-
удивительно, что многие регионы 
хотели бы бо`льшие лимиты, чем 
получили, отметила старший ди-
ректор — руководитель группы ре-
гиональных рейтингов АКРА Елена 
Анисимова. Однако лимит на всех 
составляет 500 млрд, то есть, даже 
если бы эта сумма была разделе-
на поровну, субъекты получили бы 
не более чем по 6 млрд рублей, кон-
статировала эксперт.

Другие варианты, которые мо-
гут использовать регионы для фи-
нансирования проектов, — это уча-
стие в программе «Дом.РФ», где они 
либо вступают в ГЧП, либо выдают 
гарантию, а также привлечение ры-
ночного долга для строительства ин-
фраструктуры или использование 
собственных накопленных средств, 
заявила Елена Анисимова.

Распределение лимитов прои-
зошло по принципу «деньги к день-
гам»: львиную долю выделенных 
средств должны получить пять ре-
гионов, у которых и без этих займов 
идёт активное инфраструктурное 
развитие, отметил доцент кафедры 
финансовых рынков РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Максим Марков. Субъектам, 
которые недополучили финансиро-
вание, стоит расставить приоритеты 
среди имеющихся проектов и потра-
тить выделенные средства на успеш-
ную реализацию наиболее важных 
из них. В дальнейшем реализован-
ные проекты могут выступить ве-
сомым аргументом по выделению 
дополнительных средств, полагает 
эксперт.

Алексей Забродин, Нью-Йорк

Д жо Байден не стал возвращать Укра-
ину в список ключевых переговор-

ных тем с Россией, поскольку в США 
чувствуется усталость от Киева. Кроме 
того, глава Белого дома хочет сохранить 
статус-кво с Москвой. Об этом в интер-
вью «Известиям» в Нью-Йорке заявил 
бывший главный советник Джорджа 
Буша-младшего по России, профес-
сор Йельского университета, директор 
влиятельной консалтинговой компании 
Kissinger Associates Томас Грэм. Амери-
канский русист рассказал о том, какие 
подвижки произошли в отношениях Мо-
сквы и Вашингтона через три месяца по-
сле встречи двух президентов, почему 
нынешний лидер США отказался от жёст-
кого курса на российском направлении, 
что мешает державам урегулировать ди-
пломатический конфликт и мог бы вы-
вод американских войск из Афганиста-
на пройти иначе.

В июне состоялась встреча президентов 
России и США Владимира Путина и Джо 
Байдена. Как можно оценить её сейчас, 
спустя три месяца? 

Эта встреча уже сказалась на рос-
сийско-американских отношениях 
и в первую очередь позитивно. По край-
ней мере мы уже запустили дискуссии 
по таким важным вопросам, как стра-
тегическая стабильность и кибербезо-
пасность. К тому же мне кажется, что 
администрация Байдена действитель-
но старается, как президент сам часто 
говорил, чтобы наши отношения были 
стабильными и предсказуемыми. Более 
или менее в последние три месяца так 
и получается. Не было никаких резких 

движений ни в какую сторону. В лю-
бом случае администрация пытается 
сохранить статус-кво между нашими 
странами. И мне кажется, что Москва 
в целом довольна такой политикой.

Действительно, есть ощущение, что при 
Байдене накал в отношениях России 
и США несколько спал. Почему это прои-
зошло? Во время президентства Дональ-
да Трампа, который публично заявлял 
о желании поладить с Москвой, в кон-
тактах между странами, напротив, был 
настоящий пожар. А Джо Байдена мно-
гие воспринимали как сторонника более 
радикального курса.

Причина в том, что Байден — очень 
прагматичный политик. У него большой 
опыт во внешней политике и нет ника-
ких иллюзий. С самого начала он ска-
зал, что не стремится к перезагрузке 
отношений, понимая, что разногла-
сия между двумя странами очень се-
рьёзные. Поэтому на данном этапе 
он считает: главное — чтобы отношения 
были стабильными и предсказуемыми 

и мы могли сотрудничать по несколь-
ким вопросам, таким как стратегиче-
ская стабильность, кибербезопасность. 
Кроме того, он хочет, чтобы мы теснее 
сотрудничали по проблеме изменения 
климата. В других же областях меж-
ду нами есть существенные разногла-
сия и соперничество. Но это нормально, 
учитывая различия в геополитических 
интересах, системах ценностей и так 
далее. Главное — это спокойно управ-
лять разногласиями между двумя 
державами.

Байден не хочет раскачивать наши 
отношения. Он отменил санкции про-
тив «Северного потока-2», а ограничи-
тельные меры по делу Навального в ито-
ге оказались достаточно мягкими. Или, 
например, недавно в Вашингтоне с ви-
зитом побывал Владимир Зеленский. 
В Москве были некоторые опасения 
по поводу этой поездки украинского 
президента в США. Однако в результа-
те мы увидели вялотекущие отношения 
Украины и США, отсутствие каких-либо 
новых импульсов и попыток надавить 
на Россию. Поэтому для Байдена глав-
ное — это статус-кво.

Почему в дипломатических отношениях 
РФ и США ничего не меняется в лучшую 
сторону? Хотя в Женеве говорилось, что 
страны проработают вопрос нормали-
зации работы дипмиссий в Москве и Ва-
шингтоне. Насколько проблема в этой 
сфере влияет на общее состояние кон-
тактов между двумя державами?

Сложившаяся ситуация в диплома-
тическом поле, конечно, препятствует 
развитию отношений, их улучшению. 
Чтобы подробно обсуждать все нако-
пившиеся вопросы, требуется огром-

ное число дипломатов. Необходимы 
регулярные контакты. Но этого пока 
не получается, в том числе из-за того, 
что Байден хочет сохранить статус-кво, 
у него нет больших амбиций и он не ста-
рается именно улучшить наши отноше-
ния. Поэтому ему и не так важно уре-
гулировать все эти вопросы — состав 
наших дипмиссий, проблемы дипсоб-
ственности и так далее.

В этой сфере у нас есть взаимные 
претензии — например, кто кому не даёт 
визы и почему. Всё это вопросы взаим-
ности. И урегулировать такие разногла-
сия — дело очень тонкое. 

Сейчас звучит много критики в адрес 
США из-за того, как был организован вы-
вод войск из Афганистана. Мог бы уход 
американцев пройти иначе? Или всё 
в любом случае закончилось бы прихо-
дом к власти талибов (движение запре-
щено в РФ)?

В конечном итоге, думаю, в любом 
случае всё закончилось бы приходом 
к власти талибов. Афганское правитель-
ство и военные силы, которых мы под-
держивали, оказались довольно хруп-
кими и не имели достаточно поддержки 
со стороны народа. Поэтому приход та-
либов стал неизбежен, как только США 
решили вывести войска из республики. 
Могла бы администрация провести вы-
вод военных более гладко и без хаоса? 
Трудно сказать. Я думаю, мы не совсем 
понимали реальную ситуацию в Афга-
нистане. Было много сюрпризов. Ведь 
афганские правители убежали даже 
до того, как США полностью вывели во-
йска. Поэтому получилось так, что под-
готовка к выводу не была сделана забла-
говременно.

Николай Поздняков,  
Наталья Башлыкова

Р асширение мер поддержки для се-
мей с детьми, закрепление статуса 

многодетной семьи на законодатель-
ном уровне, возрождение сельских тер-
риторий и повышение МРОТ. Такие ос-
новные цели на ближайшие четыре 
года определили в разговоре с «Извес-
тиями» представители партий, прошед-
ших в Госдуму восьмого созыва. Сейчас 
перед всеми парламентариями — неза-
висимо от их политической принадлеж-
ности — стоят важные общие задачи, 
заявил президент РФ Владимир Путин 
на встрече с руководством партий 25 сен-
тября. В частности, речь идёт о борьбе 
с бедностью, а также повышении доступ-
ности здравоохранения и образования 
для граждан. В этот же день стартова-
ла дискуссия о структуре обновлённой 
нижней палаты — в частности, глава госу-
дарства предложил в качестве кандида-
та на пост спикера Вячеслава Володина, 
занимавшего эту должность в Госдуме 
седьмого созыва.

�� «КОМУ-ТО НЕ ПОНРАВИЛСЯ 
РЕЗУЛЬТАТ»

На встрече с президентом присутство-
вали руководители пяти сильнейших 
партий страны, которые по итогам 
прошедших выборов смогут сформи-
ровать фракции в нижней палате пар-
ламента. Речь идёт о «Единой России», 
КПРФ, «Справедливой России — За прав-
ду», ЛДПР и «Новых людях».

Больше четырёх фракций будет ра-
ботать в Госдуме впервые с 1999 года, 
и это говорит о том, что реальный шанс 
заявить о себе есть у разных политиче-
ских сил, отметил Владимир Путин.

— Сами выборы прошли открыто, 
в строгом соответствии с законом и при 
высокой явке: в них приняли участие 
больше половины избирателей стра-
ны, — подчеркнул глава государства. — 
Хотел бы ещё раз поблагодарить граж-
дан России за то, что пришли на участки 
или проголосовали на дому, или — где 
была такая возможность — дистанцион-
но, но в любом случае выполнили свой 
гражданский долг.

Явка на сентябрьских выборах 
в сравнении с 2016 годом выросла поч-
ти на 4% — по данным ЦИК, она состави-
ла 51,72%. При этом в 2021-м голосование 
проходило в сложных условиях, связан-
ных с пандемией COVID-19, снижением 
реальных доходов и нестабильностью 
на мировых рынках, признал прези-
дент. В этой ситуации власти старались 
максимально «смягчить удар», но дале-
ко не все граждане могут сразу почув-
ствовать позитивную динамику на себе, 
отметил Владимир Путин.

— Выборы — безусловно, важный, зна-
ковый, но лишь очередной этап в жиз-

ни каждой партии и всей страны. Впере-
ди напряжённая повседневная работа 
на благо России и её граждан, — заявил 
президент.

Несмотря на то что окончатель-
ные итоги выборов были подведены 
24 сентября, у некоторых политиче-
ских сил есть ряд претензий к их про-
ведению. Так, лидер «эсеров» Сергей 
Миронов на встрече сообщил о непри-
знании результатов голосования в Баш-
кирии и в 212-м одномандатном округе 
в Санкт-Петербурге.

— У нас есть доказательная база, и со-
ответственно будем спокойно оформ-
лять иски, — сказал Миронов, подчер-
кнув, что в целом выборы в Госдуму 
прошли легитимно.

О претензиях уже не раз заявля-
ли и представители КПРФ — ранее, на-
пример, сообщалось, что коммунисты 
планируют обжаловать в суде итоги 
электронного голосования в москов-
ских округах. 25 сентября представи-
тели Компартии провели в столице 
несанкционированную акцию, на ко-
торой, по информации ГУ МВД России 
по Москве, присутствовали 400 чело-
век, включая журналистов и блогеров.

Однако развитие новых форм голо-
сования, как и технический прогресс, 
остановить невозможно, отметил гла-
ва государства. По его мнению, во-
прос не в том, в какой форме проводят-
ся выборы, а в контроле над качеством 
их проведения. В столице же, подчерк-
нул российский лидер, ситуация с под-
счётом электронных голосов сложилась 
по другой причине.

— По Москве это возникло не потому, 
что есть сомнения в качестве голосо-
вания, а потому, что кому-то не понра-
вился результат. Но это всегда так быва-
ет, — сказал Владимир Путин. — Если тем 
не менее вопросы есть, давайте их про-
работаем.

Попытки коммунистов организо-
вать митинги резко раскритиковал 
лидер ЛДПР Владимир Жириновский, 
сравнивший подобные действия с пре-
дательством.

— Очень печально, что некоторые пар-
тии подыгрывают тем, кто готов с улыб-
кой всадить нож в спину нашей Родины. 
Стыдно, когда парламентская партия 
сотрудничает с «пятой колонной», а че-
рез неё с антироссийскими зарубеж-
ными центрами, — заявил Владимир 
Жириновский. — Они это всё покажут 
на весь мир: «Вот народ выступает с от-
рицательной оценкой итогов выборов».

�� «НЕ В СТЕНАХ КАБИНЕТОВ,  
А В ПОЛЕ»

Для решения многих социально-эконо-
мических вопросов потребуется сла-
женная работа нижней палаты парла-
мента. Особенно если учитывать тот 
факт, что роль Госдумы значительно 

возросла после обновления Конститу-
ции, обратил внимание Владимир Путин.

— Существенно выше в этой связи 
стала и ответственность депутатского 
корпуса, в первую очередь за реализа-
цию тех обязательств, которые вы взя-
ли в ходе выборной кампании, много-
численных встреч с избирателями, и, 
кстати, неважно, кто в какой партии: 
всё, что обещали, безусловно нужно 
выполнять, — подчеркнул глава РФ.

Сейчас перед властью стоит много 
вызовов и задач — в частности, нужно 
до минимума свести уровень бедности 
в стране, отметил он.

— Нужно улучшить условия жизни, 
развития, обучения, да и просто пита-
ния детей в семьях с низкими дохода-
ми, повысить уровень и доступность для 
всех качественного, современного об-
разования, здравоохранения, продол-
жить изменения в структуре экономики 
в пользу передовых, высокотехнологич-
ных отраслей — это чрезвычайно слож-
ная, но абсолютно приоритетная задача. 
И нужно, безусловно, повысить темпы 
роста экономики, — добавил Владимир 
Путин.

Социальная повестка доминирует 
в политических программах всех парла-
ментских сил. Это касается в том числе 
и единороссов, которые получили кон-
ституционное большинство в ГД по ито-
гам выборов — такому результату на-
верняка способствовала и поддержка 
партии со стороны главы государства.

Повышение благосостояния насе-
ления и эффективности власти будет 
главным приоритетом «Единой Рос-
сии», отметил в беседе с «Известиями» 
первый зампред фракции ЕР Адальби 
Шхагошев.

— Добиваться этих целей мы будем 
через реализацию своей предвыборной 
программы, которая была составлена 
не в высоких стенах кабинетов, а в поле, 
через общение с людьми. Эти предло-
жения шли от врачей, учителей, рабо-
чих, учёных. Именно поэтому она стала 
по-настоящему народной, — пояснил он.

Единороссы, к примеру, предлагают 
расширить меры поддержки для семей 
с детьми и закрепить статус многодет-
ной семьи на законодательном уровне. 
Кроме того, правящая сила считает важ-

ным предоставить гражданам 100-про-
центную доступность первичного звена 
здравоохранения, а также обеспечить 
все нуждающиеся семьи с детьми в воз-
расте от полутора до семи лет местами 
в дошкольных образовательных орга-
низациях.

�� ПЛАНЫ И ВОЗМОЖНОСТИ

В «Справедливой России — За правду», 
в свою очередь, намерены добиваться 
отмены ЕГЭ и принятия ряда других со-
циальных инициатив.

— Мы стали третьей политической си-
лой в России. Победила левая повестка, 
которая говорит о том, что государство 
должно раздавать людям деньги. Имен-
но мы были информационными лидера-
ми этой повестки. Поэтому будем доби-
ваться того, о чём мы заявляли на этих 
выборах. Это справедливый базовый 
доход, отмена ЕГЭ, выплата зарплаты 
матерям, индексация пенсий работа-
ющим и военным пенсионерам, — рас-

Новости
Остановка в Сибири

В воскресенье, 26 сентября, были опубликованы видеокадры отдыха пре-
зидента РФ в Сибири, куда он традиционно отправился вместе с Сергеем 
Шойгу. Глава государства и министр обороны рыбачили, ходили по тайге 
и горам пешком, совершали прогулки на вездеходе и катере. Ночевали от-
дыхающие в палатках на свежем воздухе. Во время короткого отдыха Вла-
димир Путин даже встретил маралов, которые поразили его размерами 
и скоростью.
— Огромные маралы просто, я таких ещё не видел. Хорошо, что в нас 
не въехали, чуть нас не сбили. И на такой скорости огромной! Прыжки! — 
рассказал президент. — Вот им на Олимпийских играх выступать, равных 
бы не было никого.
Отмечается, что остановку в Сибири на несколько дней президент сделал 
по окончании рабочей поездки в Приморье и Амурскую область.

На выборах глав регионов в основном одержали победу кандидаты от «Еди-
ной России». Так, в Чечне с результатом 99,7% победил Рамзан Кадыров, 
в Туве — Владислав Ховалыг (86,81%), в Белгородской области — Вячеслав 
Гладков (78,79%), в Мордовии — Артём Здунов (78,26%), в Пензенской области 
— Олег Мельниченко (72,38%), а в Тверской — Игорь Руденя (52,33%). Партией 
также был поддержан победивший в Тульской области самовыдвиженец 
Алексей Дюмин (83,58%). В Хабаровском крае выиграл представитель ЛДПР 
Михаил Дегтярёв (56,7%), а в Ульяновской области — кандидат от КПРФ 
Алексей Русских (83,16%). Во всех 39 регионах, где прошли выборы в реги-
ональные парламенты, большинство мандатов получила «Единая Россия».

Справка «Известий»

Целевое управление 
Думские партии назвали задачи на предстоящие пять лет
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«Позитивная эволюция в отношениях РФ и США  
стала бы прекрасным итогом»
Экс-советник Джорджа Буша-младшего, директор Kissinger Associates Томас Грэм — о перспективах 
российско-американского взаимодействия при Байдене и уходе Штатов из Афганистана
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Новости

Знакомые коалиции
Партия Меркель показала свой худший результат

Мария Васильева Берлин

П арламентские выборы в ФРГ за-
кончились провалом для правящей 

партии ХДС. Накануне смены канцлера 
Христианско-демократический союз 
получил, по предварительным данным, 
только 24,5%. Главные оппоненты — со-
циал-демократы из СДПГ — обошли его 
всего на 1,1%, но уже заявили о победе. 
Как отметили опрошенные «Известиями» 
эксперты, предварительные результаты 
выборов лишь доказали: христианские 
демократы окончательно потеряли роль 
народной партии, а потому «большая ко-
алиция» (блок ХДС/ХСС и СДПГ) больше 
не будет править Германией. Тем не ме-
нее интрига сохраняется, и решающую 
роль при формировании нового прави-
тельства будут играть маленькие пар-
тии, между которыми пока тоже ведёт-
ся борьба. Как прошли главные за 16 лет 
выборы в ФРГ — в репортаже «Известий».

В день выборов, когда даже Google 
украсил поисковую строку немецким 
флагом, столица Германии больше по-

ходила на огромный стадион. После 
похода на избирательный участок все 
спешили поддержать бегунов. Вместо 
политических лозунгов и сирен на цен-
тральных улицах были слышны лишь 
подбадривающие аплодисменты и стук 
стаканчиков с водой, которые участ-
ники марафона бросали прямо на ас-
фальт. Бранденбургские ворота из ту-
ристической достопримечательности 
превратились 26 сентября в трибуну, 
а на Мемориале жертвам холокоста 
не стеснялись отдыхать завершившие 
гонку спортсмены.

Избирательные участки во всей 
стране открылись в 8.00. Однако в Бер-
лине, который голосовал в этом году 
не только за обновление в бундеста-
ге, но и на местном уровне, по данным 
ЦИК (BWL), на 13.00 (по мск) явка со-
ставила всего 27,4%. Для сравнения: 
к 14.00 в Мюнхене (Бавария) успели про-
голосовать почти 60%. На федеральном 
уровне к 14.00 явка составила 36,5% (поч-
ти на 4% меньше по сравнению с 2017 го-
дом). Отчасти это связано с тем, что 

многие граждане ФРГ в этом году пред-
почли, как и их канцлер Ангела Меркель, 
проголосовать по почте.

У штаба ХДС, располагающегося 
в Доме Конрада Аденауэра, с утра — не-
большая очередь из представителей 
местной прессы. В этом году по край-
ней мере российским СМИ в аккредита-
ции отказали. Как и их коллеги из СДПГ. 
Представители пресс-службы обеих 
партий, делая рассылку с отказом, ссы-
лались на ограничения из-за пандемии. 
Так что сфотографировать подготовку 
к предвыборному вечеру удалось толь-
ко из-за кустов.

Всего на немецких выборах 
в этом году баллотировалось рекорд-
ное количество партий — 47. Каждый 
гражданин при этом голосовал в од-
ном бюллетене дважды. Первый кре-
стик — за конкретного депутата, вто-
рой — за партию. Последний — самый 
важный, поскольку определяет рас-
становку сил в бундестаге. Мне уда-
лось забежать на голосование в на-
чальной школе Allegro (район Митте). 
В 13.30 (по Москве) там уже образова-
лась небольшая очередь, новые изби-
ратели подходили каждые пять минут.

— В этом году выборы в бундестаг 
превратились в выборы конкретной 
политической фигуры, кандидата 
в канцлеры. Однако я выбрала партию, 
которая не представила своего кан-
дидата на пост главы правительства. 
Мы в напряжении следим за тем, что 
будет дальше. 16 лет правления Мер-
кель — это безопасная база, но теперь 
настало время обновлений, — заявила 
«Известиям» Селия.

Она отметила, что из трёх претенден-
тов на пост Меркель больше всего до-
веряет Олафу Шольцу (СДПГ), посколь-
ку он, как министр финансов, обладает 
большим опытом. Кандидата от правя-
щей партии ХДС Армина Лашета Селия 
упрекнула в отсутствии харизмы. Кро-

ме того, по словам девушки, он допустил 
много ошибок.

Курьёз с наследником Меркель 
случился и на выборах. Председатель 
партии Армин Лашет нарушил тай-
ну голосования, неправильно сложив 
бюллетень для голосования и проде-
монстрировав таким образом всем 
свой выбор. Разумеется, оба крестика 
он поставил за ХДС. В ФРГ, как и в Рос-
сии, на избирательных участках стоят 
специальные кабинки, куда можно за-
йти только одному или с ребёнком. Де-
лать внутри фотографии строго запре-
щено, за это грозит аннуляция.

— Я не верю ни одной партии, ни одно-
му кандидату. Даже «Зелёные», которые 
выступают за защиту климата, сфор-
мулировали свои цели таким образом, 
что эффективная защита климата не-
возможна. Но всё-таки проголосовать 
за них — лучший способ хотя бы смяг-
чить надвигающуюся климатическую 
катастрофу, — заявил «Известиям» Кри-
стиан (Саксония-Анхальт).

Он также отметил, что не снимает от-
ветственности за существующие проб-
лемы и с СДПГ, которые ещё за пару не-
дель до выборов стали фаворитами, 
однако долгие годы правили как раз 
в «большой коалиции» с ХДС.

— На 100% ни одним из претенден-
тов на пост канцлера я недовольна. 
Но на эмоциональном уровне я верю 
кандидату от «Зелёных» Анналене Бер-
бок, которая кажется более самокри-
тичной и честной, — заявила «Извести-
ям» Шарлотте (Дрезден, Саксония).

То, что объединяет всех

Алексей Мартынов

Политолог

В конце прошлой недели были под-
ведены итоги трёхдневного голо-

сования по выборам депутатов Госу-
дарственной думы восьмого созыва. 
На заседании ЦИК утверждён состав 
новой Думы. Что же в нём нового?

Как известно, «Единая Россия» 
в острой конкурентной борьбе под-
твердила свой статус партии власти, 
набрав в совокупности по федераль-
ному списку и одномандатным окру-
гам 324 места. Это немного меньше, 
чем в прошлом созыве, однако ЕР со-
храняет за собой конституционное 
большинство.

Как заявляют в самой партии, со-
став фракции обновился более чем 
наполовину. Действительно, многих 
не слишком проявивших себя в прош-
лом созыве депутатов-единорос-
сов с низким КПД в зале заседаний 
мы не увидим. Зато ключевые фигу-
ры, на которых, собственно, и опира-
лась основная работа ГД седьмого со-
зыва, сохраняют свои мандаты.

К примеру, спикер Вячеслав Воло-
дин победил в одномандатном окру-
ге в Саратовской области и, как уже 
обмолвился президент на встре-
че с лидерами новых думских фрак-
ций, скорее всего, сохранит и пост 
председателя. Владимир Путин пря-
мо так и сказал: конечно, дело депу-
татов, кого избрать своим председа-
телем на первом заседании в октябре, 
но он считает, что Володин прекрасно 
справляется с управлением парламен-
том. Трудно представить ситуацию, 
когда после подобного публичного за-
явления депутаты решат иначе.

Переизбрались и Сергей Неве-
ров, Ирина Яровая, Пётр Толстой, Па-
вел Крашенинников, Андрей Мака-
ров, Александр Хинштейн, Андрей 
Исаев. Из свежих лиц — популярные 
телеведущие Евгений Попов и Тимо-
фей Баженов, артисты Дмитрий Пев-
цов и Денис Майданов, победители 
конкурса «Лидеры России. Политика» 
профессор Финансового универси-
тета при правительстве РФ Олег Мат-
вейчев и председатель Совета мате-
рей Татьяна Буцкая, а также много 
молодёжи до 35 лет — выпускников 
разнообразных курсов партийно-
го кадрового резерва типа «Полит-
Стартап».

Несмотря на то что на этот раз 
КПРФ заняла второе место в команд-
ном зачёте и увеличила представи-
тельство в ГД до 57 депутатов, новых 
лиц у зюгановцев немного. Вернее 
сказать, новых старых лиц полно.

А вот ЛДПР показала самый низ-
кий результат с 1999 года, и прак-
тически ни одного нового лица 
из сохранённой фракции выделять 
не приходится.

«Справедливая Россия — Патрио-
ты — За правду» пожертвовала на вы-
борах опытнейшими парламента-
риями Олегом Шеиным, Михаилом 
Емельяновым и Валерием Газзаевым, 
однако провела в новый созыв ряд 
свежих лиц из партии Захара Приле-
пина. Правда, сам писатель от манда-
та уже отказался в пользу своего бое-
вого товарища. Наконец, с четвёртой 
попытки удалось проникнуть по спи-
ску в парламент скандально извест-
ному экономисту Михаилу Делягину. 
На той же волне победитель конкур-
са «Лидеры России. Политика» полит-
технолог Дмитрий Гусев и телеведу-
щий Анатолий Вассерман. В целом 
СРЗП, так же как и ЕР, обновила свою 
фракцию наполовину, увеличив со-
став на три депутатских кресла.

Сенсацией прошедших выбо-
ров стала пятая партия, прошедшая 
в парламент впервые за последние 
пять созывов, — «Новые люди». Бук-
вально на флажке преодолев про-
ходной барьер, НЛ сформировала 
фракцию из 13 депутатов. Вот уж где 
точно новые лица.

Относительно заметны из них ра-
нее были — правда, в другом каче-
стве в общественной и медийной по-
вестке — глава компании Faberlic 
парфюмер Алексей Нечаев, экс-мэр 
Якутска Сардана Авксентьева и ка-
вээнщик Сангаджи Тарбаев. Осталь-
ным десяти ещё предстоит на прак-
тике оправдать доверие избирателей 
и заработать репутацию и федераль-
ные имена.

Конечно, от самой маленькой 
фракции мало что будет зависеть 

в работе Госдумы, но прохождение 
НЛ в парламент весьма расширяет 
партийное представительство. С учё-
том одномандатников, где есть пред-
ставители и других партий, в ны-
нешнем созыве будет представлено 
восемь политических сил. Что, ко-
нечно, лучшее доказательство кон-
курентности выборов и легитимно-
сти результатов голосования.

Важно отметить, что на этот раз 
на саму кампанию по выборам и из-
бирательную систему было оказа-
но беспрецедентное давление извне. 
Однако это не помешало с высокой 
явкой реализовать избирательное 
право более чем 56 млн российских 
граждан.

Как отметил президент Влади-
мир Путин на встрече с лидерами но-
вых парламентских фракций, глав-
ное — то, что объединяет все партии 
в парламенте. В первую очередь 
это вызовы, стоящие перед стра-
ной. Стремление до минимума све-
сти уровень бедности, забота о се-
мьях с детьми, повышение уровня 
и доступности образования, здраво-
охранения, повышение темпов роста 
экономики, в том числе высокотех-
нологичных отраслей. Таким обра-
зом президент напутствовал новый 
созыв.

Скорее всего, серьёзных угроз для 
внутрипарламентского конструк-
тивного межфракционного взаимо-
действия не предвидится. Даже ком-
мунисты, которые позиционировали 
себя во время выборной кампании 
как жёсткую оппозицию, поддержа-
ли программу президента по разви-
тию страны. «Всё, что вы намечаете, 
мы активно поддерживаем и будем 
поддерживать», — заявил Зюганов 
на встрече с Путиным.

Тут стоит добавить, что после 
принятия поправок к Конституции 
в прошлом году роль Госдумы зна-
чительно возросла и новому созыву 
парламента предстоит утверждать 
правительство, что добавляет веса 
ГД в целом.

МНЕНИЕ

сказал «Известиям» депутат Госдумы, 
глава аппарата партии Дмитрий Гусев.

Депутат Госдумы от «Новых лю-
дей» Сардана Авксентьева считает, что 
её партия станет голосом регионов 
в нижней палате парламента.

— Я и лидер партии Алексей Нечаев 
много ездили по стране в последние ме-
сяцы. И везде люди говорят нам об од-
ном и том же. Средства распределяются 
несправедливо между регионами и фе-
деральным центром. Налоги должны 
оставаться там, где их собирают. Реги-
оны не должны выпрашивать дотации. 
Мы сделаем всё, что от нас зависит, что-
бы вытащить российские города из ни-
щеты. Необходимо дать регионам боль-
ше средств и полномочий, — заявила она 
«Известиям».

Кроме того, «Новые люди» выступа-
ют за выборность мэров всех россий-
ских городов.

— Избранный мэр знает, что его рабо-
тодатель — это жители города, а не гу-
бернатор или депутаты городской думы, 
которые его назначили, — добавила Сар-
дана Авксентьева.

По словам главы пресс-службы КПРФ, 
депутата Госдумы Александра Ющен-
ко, главной целью работы партии станет 
реализация предвыборной программы.

— Все её десять пунктов подкрепле-
ны законодательными инициативами, 
которые мы будем вносить на рассмо-
трение этого созыва, а также настаивать 
на их принятии. Это для нас будет самая 
главная задача, — пояснил коммунист 
«Известиям».

КПРФ, к примеру, выступает за воз-
рождение сельских территорий и пред-

лагает довести расходы на агропром как 
минимум до 10% от объёма федерально-
го бюджета. Кроме того, коммунисты 
хотят увеличить МРОТ до 25 тыс. рублей 
и ввести прогрессивную шкалу налога.

Как сообщил «Известиям» зампред 
фракции ЛДПР Ярослав Нилов, повест-
ка работы партии в следующем созыве 
определилась избирателями.

— На встречах с населением мы уже 
формировали планы нашей работы. Ряд 
законопроектов уже внесён, а некото-
рые из них направлены в правительство 
для получения официального заключе-
ния. Для нас важным аспектом остаётся 
улучшение жизни граждан и в матери-
альном плане, и в плане социальной за-
щищённости, развитие малого и средне-
го бизнеса, защита интересов русского 
населения, демография, вопросы обо-
роны и безопасности, — пояснил парла-
ментарий «Известиям».

�� ПОДОЖДЁМ ДО ОКТЯБРЯ

На встрече президент предложил 
на пост спикера Госдумы нового созыва 
кандидатуру Вячеслава Володина, кото-
рый занимал аналогичный пост ранее.

— Мне представляется, что за пре-
дыдущие четыре года руководство Го-
сударственной думы выстроило очень 
профессионально работу со всеми 
фракциями и в целом работа Госдумы 
седьмого созыва, особенно в сложный 
период борьбы с пандемией, показа-
ла, что Дума может консолидировать 
свои усилия на основных направлени-
ях развития страны, — заявил Влади-
мир Путин.

Председатель «Единой России» 
Дмитрий Медведев поддержал предло-
жение президента. Тем не менее окон-
чательное решение будет принято поз-
же руководителями всех партий.

Как выяснили «Известия», заседания 
фракций, на которых будут распределе-
ны обязанности и должности в партиях, 
пройдут на этой неделе. Хотя оконча-
тельное решение об утверждении всех 
кандидатур должна будет принять Гос-
дума на своём первом заседании.

Преимущество в распределении по-
стов получит «Единая Россия», кото-
рая набрала по итогам выборов кон-
ституционное большинство голосов, 
получив 324 мандата. 5 октября на за-
седании бюро высшего и генерально-
го советов партия определит кандида-
туры на должности спикера Госдумы, 
первых зампредов, вице-спикеров, 
председателей комитетов, а также ру-
ководителя фракции и её структуру. 
Пока в партии не комментируют дан-
ную информацию.

Второй по численности фракци-
ей станет КПРФ (57 мест), третьей — 
«Справедливая Россия — За правду» (27). 
21 депутат будет представлять ЛДПР, 
от партии «Новые люди» в ГД будет 13 
парламентариев. По одному мандату по-
лучат «Гражданская платформа», «Роди-
на» и Партия роста. Самовыдвиженцы 
получат пять мандатов.

�� «ТРЕБУЕТСЯ ИСПОЛНЕНИЕ 
СОБСТВЕННЫХ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ»

В этот же день Владимир Путин встре-
тился с избранными главами субъектов 
РФ, которых призвал держать под лич-
ным контролем ход реализации нацио-
нальных проектов. Кроме того, по его 
словам, важно следить за тем, как ис-
полняются на местах принятые меры 
по поддержке семей с детьми и других 
категорий граждан, малого и средне-
го бизнеса, по проведению углублён-
ной диспансеризации и медицинской 
реабилитации переболевших корона-
вирусом.

— Уделять особое внимание необхо-
димо и вопросам занятости, в том чис-
ле, а может быть, и прежде всего мо-
лодых специалистов и тех, кто достиг 
предпенсионного возраста. Вы знаете, 
что здесь подчас возникают проблемы, — 
подчеркнул президент.

По его словам, от чёткой координа-
ции с кабмином и коллегами из других 
регионов во многом зависит общий 
успех программ, имеющих для людей 
первостепенное значение. Речь идёт, 
в частности, о модернизации первично-
го звена здравоохранения, расселении 
ветхого жилья, благоустройстве город-
ских и сельских территорий, газифика-
ции домовладений, а также строитель-
стве и модернизации дорог, объектов 
транспортной и социальной инфра-
структуры, отметил Владимир Путин.

— Что здесь требуется от регионов? 
Обоснованные и своевременные, хо-
рошо просчитанные заявки, грамот-
ное, рачительное распоряжение сред-
ствами, полученными и получаемыми 
из федерального центра, а в сфере со-
финансирования — чёткое, ритмич-
ное исполнение собственных обяза-
тельств, — сказал он.
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Многие страны всерьёз обсуждают воз-
можное признание правительства тали-
бов. Не создаст ли такой шаг опасный 
прецедент?

Когда террористические организа-
ции захватывают власть, это, конечно, 
плохо. Если мы признаем в конце концов 
власть талибов, это будет поражением 
для мирового сообщества. Однако сей-
час мировые державы, которые борют-
ся с терроризмом, должны использовать 
все рычаги, чтобы влиять на политику 
талибов, чтобы в Афганистане не было 
места террористическим организаци-
ям, которые представляют реальную 
угрозу для стран региона и междуна-
родной безопасности. Надо договари-
ваться, чтобы соблюдались права че-
ловека, особенно что касается женщин. 
У США есть рычаги влияния, и их обяза-
тельно надо использовать. Такие рыча-
ги есть и у России с Китаем. США, Россия 
и Китай вполне способны регулировать 
ситуацию в Афганистане даже сейчас.

А в Вашингтоне нет опасений, что после 
ухода американцев из Афганистана Мо-
сква и Пекин заполнят вакуум политиче-
ского влияния в Афганистане?

А это неизбежно. Думаю, админи-
страция Байдена это учитывала, когда 
принимала решение об уходе. В конеч-
ном итоге наши стратегические инте-
ресы в Афганистане не сказать, что-
бы сейчас были близки американской 
национальной безопасности. Да, США 
важно, чтобы с территории Афгани-
стана не исходила угроза нашим со-
юзникам и партнёрам, но кроме это-
го момента у нас больше нет никаких 
жизненно важных интересов в респу-
блике. Нет ничего плохого в том, чтобы 
Россия и Китай занимались Афганиста-
ном. Это их регион, это касается их го-
раздо теснее, чем нас. Афганистан уже 
не будет приоритетом внешней полити-
ки США. Этот этап пройден.

При Бараке Обаме Украина была од-
ной из основных линий разлома в от-
ношениях США и России. При Дональ-

де Трампе эта проблема была задвинута 
на задний план. С приходом Джо Байдена 
были опасения, что украинский вопрос 
вновь станет ключевым в переговорном 
поле Москвы и Вашингтона. Однако это-
го не произошло, почему?

Думаю, причины две. Во-первых, 
в США есть усталость от Украины, 
да и на Западе в целом. Украине сегод-
ня самое главное — решить внутриполи-
тические и экономические проблемы. 
Украинское общество должно сосредо-
точиваться на этих вопросах, на их ре-
шении. Во-вторых, Байден хочет сохра-
нить статус-кво с Россией. Он понимает, 
что возможность продвижения по укра-
инской тематике крайне ограниченная 
и большого прогресса здесь не добиться. 
Поэтому он будет пытаться сохранить 
всё как есть, чтобы не было резких дви-
жений ни в ту ни в другую сторону. Его 
это устроило бы.

Каким будет идеальный итог российско-
американских отношений к концу перво-
го срока Джо Байдена?

Самый оптимальный исход — посте-
пенное улучшение отношений. Но нам 
надо иметь в виду, что разногласия меж-
ду нашими странами серьёзные и бы-
строе улучшение невозможно. Нам нуж-
но постепенное движение на основе 
гораздо более близких дипломатиче-
ских отношений и постоянных контак-
тов. Это возможно. Но всегда случа-
ются сюрпризы. Изменения в области 
технологий, экономики и так далее про-
исходят в современном мире очень бы-
стро. Поэтому будем надеяться, но по-
смотрим.

В интервью «Известиям» почти четыре 
года назад вы сказали, что перезагруз-
ка в отношениях России и США нежела-
тельна.

Да, потому что эволюция всегда луч-
ше, чем революция. Она более стабиль-
ная и надёжная. Позитивная эволюция 
в российско-американских отношени-
ях стала бы прекрасным итогом на ны-
нешнем этапе.
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«Для США вопрос с выдачей виз — монета торга»
Глава Американской торговой палаты в РФ Алексис Родзянко — о проблемах 
американского бизнеса и желании провести встречу бизнесменов двух стран

Эльнар Байназаров

Американская торговая палата в РФ 
(AmCham) обратилась к правитель-

ству США с просьбой возобновить выда-
чу неиммиграционных виз в посольстве 
в Москве. Об этом «Известиям» заявил гла-
ва AmCham Алексис Родзянко. По его сло-
вам, прекращение выдачи разрешитель-
ных документов россиянам посольством 
США создаёт сильные помехи в работе биз-
нес-сообщества, поскольку свыше 20 тыс. 
российских сотрудников американских 
компаний не могут получить разрешения 
на въезд в Штаты. Алексис Родзянко отме-
тил: Вашингтон использует визовый во-
прос как разменную монету в переговорах 
с Москвой. При этом посольство РФ в Ва-
шингтоне продолжает выдачу виз в преж-
нем режиме, подчеркнул глава AmCham.

Прошло девять месяцев с назначения Бай-
дена президентом США. Как изменился 
инвестклимат между нашими странами?

Такие вещи быстро не меняются. Есть 
погода, а есть климат. Климат меняется 
медленнее. Пока неокончательно понят-
но, куда всё движется, но в любом случае 
у Джо Байдена нет того груза по отноше-
нию к России, который был или припи-
сывался его предшественнику прези-
денту Дональду Трампу. Поэтому у него 
свобода действий больше, а давления 
со стороны законодательной власти 
меньше. Хотя на днях объявили о зако-
нопроекте, где очень много конкрети-
ки негативной на тему России, но, мне 
кажется, ещё далеко до того, что это ре-
ально превратится в какое-то действие 
правительства США против Москвы, 
потому что, как я уже сказал, у Байдена 
больше свободы действий по отноше-
нию к России, чем было у Трампа.

В ходе конференции Американской тор-
говой палаты в РФ спикеры говорили, что 
товарооборот между США и Россией вы-
рос за 6–8 месяцев этого года на 50%. 
Какие ещё положительные тенденции 
вы наблюдаете?

Посол Соединённых Штатов говорил 
о том, что продвигает и имеет поддержку 
своего президента по плану собрать диа-
лог лидеров бизнеса России и США. Мне 
кажется, что — особенно со стороны аме-
риканского правительства — это был бы 
очень позитивный сигнал. Мы уже четы-
ре года говорим об этой встрече, но пока 
не сумели её организовать. Возможно, 
в этот раз получится.

«Северный поток-2», запуск которого 
ожидается в самое ближайшее время, 
насколько инвестиционно привлекате-
лен для американских компаний?

Этот проект уже реализован, инве-
стиции в него уже сделаны. И они были 
сделаны не американскими компани-
ями. Они к этому проекту относились 
нейтрально, но оппозиция была. Была 
она со стороны правительства США 
и чисто геополитическая. Он в первую 
очередь интересен Германии и некото-
рым соседним странам.

Говоря о российской энергетике, на-
сколько эта отрасль интересна амери-
канским инвесторам?

Она очень интересна американским 
инвесторам. Больше половины всех пла-

нируемых в этом году инвестиций аме-
риканских компаний в российскую эко-
номику — именно в этом секторе. А если 
смотреть исторически, то самый-са-
мый крупный инвестор из всех амери-
канских компаний в России — это ком-
пания Exxon Mobil.

Также хотелось бы затронуть тему ви-
зовых ограничений. Штаты переста-
ли выдавать неиммиграционные визы 
на территории РФ. Как это мешает рабо-
те бизнесменов?

На сегодняшний день это, навер-
ное, самая главная помеха нашей рабо-
те. В РФ на американские компании ра-
ботают несколько сотен тысяч россиян 
и верхушка — это около двух десятков 
тысяч человек, они должны ездить по де-
ловым причинам, со своими коллегами 
встречаться, в том числе в США. И, когда 
визы — деловые визы, не иммиграцион-
ные, — не выдаются, это, естественно, ме-
шает таким встречам. Это означает ещё 
одно ограничение плюс к ковиду.

Со своей стороны мы всеми силами 
пытаемся уговорить американское пра-
вительство решить эту проблему. Мне 
кажется, что они ждут решения вопроса 
о штате дипломатических сотрудников 
и задерживают решение вопроса о визах. 
Мы это видим так: даже если здесь бу-
дет всего один американский дипломат, 
можно было бы выдавать визы как-то по-
другому. Но со стороны правительства 
США визовый вопрос — это, возможно, 
разменная монета в торге.

Может быть, какие-то сигналы они вам 
давали, когда это может решиться? 
До конца этого года?

Это вопрос, который я им задаю при 
любой возможности, но прямого отве-
та пока ни разу не получил. Единствен-
ное, что я знаю: увеличится численность 
консульских работников. На данный мо-
мент в консульском отделе посольства 
США в России — во всей России — от США 
есть всего один человек, но теперь пять 
человек получили визы и должны при-
быть в течение месяца. Это уже на 500% 
лучше, чем то, что есть сегодня.

Вы затронули тему ковида. Американ-
ская торговая палата и Ассоциация ев-
ропейского бизнеса подавали прошение 
правительству РФ, с тем чтобы облегчить 
получение бизнес-виз для иностранцев 
и QR-кодов. Как этот процесс идёт?

Идёт и, кстати, конструктивно. 
То есть на наши письма, на наши обосно-
ванные предложения мы получаем отве-
ты. И в целом российское правительство 

нацелено на то, чтобы было возможно 
вести бизнес, приезжать и уезжать на-
шим специалистам.

То есть Россия легче даёт визы?
Да, посольство России в Америке лег-

че даёт визы американцам, путешеству-
ющим в Россию. 

Согласно подсчётам AmCham, официаль-
но из США в Россию поступило $14 млрд 
инвестиций, а на самом деле, в том чис-
ле через юрисдикции третьих стран, 
$96 млрд. В какие отрасли российской 
экономики вкладываются американцы 
помимо энергетики?

Ну смотрите: компания PepsiCo вло-
жила в Россию $10 млрд. Coca-Cola — око-
ло $6–8 млрд. У компании Mars здесь 
десять заводов. Что касается фармком-
паний: например, компания Abbott ку-
пила российскую компанию и ведёт со-
вместное производство. У компании 
GE здесь ряд совместных предприятий, 
которые производят и турбины, и ме-
дицинское оборудование. Компания 
Boeing здесь проектирует часть своих 
новых самолётов и вместе с ВСМПО-
АВИСМА производит титановые детали. 
Компания United Technology буквально 
на весь мир производит теплообменни-
ки для самолётов именно в России.

У компании Honeywell здесь ряд про-
изводств. Мы недавно были во Влади-
востоке, где у них большой проект и где 
разрабатывают умную часть ледоко-
лов, которые построены для транспор-
тировки СПГ. Умная часть этих храни-
лищ — этот проект компании Honeywell.

Посол США в РФ Джон Салливан и гла-
ва Российского союза промышленников 
и предпринимателей Александр Шохин 
заявили, что возобновление бизнес-ди-
алога США и России возможно на по-
лях ПМЭФ. Насколько вероятно, что уже 
к июню 2022 года встреча может состо-
яться?

Очень возможно. Это вопрос воли, 
потому что многое из того, что нуж-
но, чтобы такую встречу провести, уже 
есть. Из года в год американская деле-
гация на форуме среди самых крупных. 
В прошлом году она была крупнейшей. 
И эту делегацию возглавляют доволь-
но серьёзные лидеры американского 
бизнеса.

Но не политики...
Именно. На прошлой встрече не было 

ни одного политика. На предыдущей 
были. Иногда бывают, иногда нет. Ино-
гда в силу ковида, иногда в силу поли-
тической обстановки. Но о том и речь: 
чтобы такая встреча состоялась, оба 
правительства должны приложить 
к этому какое-то усилие. Выслать при-
глашение, создать вот эту платформу. 
Это как бы не то, что они должны кучу 
денег потратить. Они просто должны 
письма-приглашения разослать и дать 
понять, что такая встреча имеет благо-
словение двух государств. И это уже бу-
дет очень большим сигналом. А так как 
на ПМЭФ лидеры бизнеса уже присут-
ствуют — и российские все, и американ-
ские многие — то, если ещё прибавится 
к этому приглашение от правительства 
США, на встрече лидеров бизнеса будет 
ещё больше нужных людей.

Голубой с огоньком
A По словам представителя 

«М.Видео — Эльдорадо», про-
дажи iPhone 13 примерно вдвое выше, 
чем всех смартфонов 12-й серии, кото-
рые в прошлом году стартовали в два 
этапа. Наибольший интерес вызывают 
старшие модели 13 Pro и 13 Pro Max — 
на них приходится порядка 90% про-
даж, сказал он.

О более чем двукратном росте спро-
са по сравнению с прошлым годом со-
общила и представитель Inventive Retail 
Group (в неё входит сеть монобрендо-
вых магазинов Apple re:Store) Людми-
ла Семушина.

Большинство купивших гаджеты 
на Ozon — мужчины в возрасте 31–45 лет 
из Москвы и Подмосковья, рассказал 
представитель маркеплейса. За преде-
лами столичного региона новые iPhone 
13 наиболее активно покупают в Санкт-
Петербурге и Ижевске, отметил он.

Сколько новых аппаратов россияне 
купили в абсолютном выражении, опро-
шенные «Известиями» представители 
ритейлеров не говорят. В первый уикенд 
продаж 2020 года в России было реали-
зовано около 10 тыс. iPhone 12, сообщал 
ранее источник, близкий к компании — 
партнёру Apple. Если эти данные верны, 
то в прошлые выходные в России мог-
ло быть продано более 20 тыс. iPhone 13, 
подсчитал гендиректор Telecom Daily 
Денис Кусков.

Часть модификаций новых смарт-
фонов в дефиците, признают продав-

цы. Это касается, например, модели Pro 
Max с памятью 512 Гб и 1 Тб, сказал Ми-
хаил Догадин.

— iPhone 13 Pro Max в максимальной 
комплектации на 1 Тб появятся в про-
даже позже. В ближайшие две недели 
мы предполагаем некоторый дефицит 
на самые популярные модели, как это 
обычно бывает в начале продаж новых 
iPhone, — отметила Людмила Семушина.

Ждут поставки аппаратов с тера-
байтной памятью и в рознице МТС.

Из-за пандемии в прошлом году не-
определённость в экономике и в жизни 
простых покупателей была значитель-
но сильнее, чем сейчас, — даже мно-
гим лояльным к Apple пользователям 
было не до покупки дорогого флагман-
ского аппарата, объяснил рост спро-
са на iPhone 13 руководитель проекта 
Content-Review Сергей Половников.

— Кроме того, сейчас стабилизиру-
ются доходы граждан, но многие статьи 
расходов, в первую очередь туризм и пу-
тешествия, по-прежнему отсутствуют. 
Поэтому сэкономленные средства тра-
тятся в том числе на дорогую электро-
нику, — заметил эксперт.

При этом у тех, кто два года назад 
приобрёл iPhone 11, есть желание заме-
нить его на что-то новое, зачастую это 
эмоциональный порыв, считает Сергей 
Половников.

Представители нескольких рознич-
ных сетей, опрошенные «Известиями», 
подчеркнули: наибольший спрос при-

ходится на iPhone 13 Pro и Pro Max не-
бесно-голубого цвета. Гаджет в таком 
оттенке Apple в этом году представи-
ла впервые. Это вполне закономерно — 
многие покупают новый iPhone, чтобы 
подчеркнуть свой статус, и это лег-
ко сделать, достав из кармана голубой 
смартфон, полагает Денис Кусков.

— Аппарат другого цвета не привлёк 
бы такого внимания. Похожая ситуа-
ция наблюдалась и два года назад, ког-
да Apple вывела на рынок iPhone 11 Pro 
нового, зелёного цвета, — напомнил ана-
литик.

Выход новой модели будет способ-
ствовать росту продаж всех iPhone 
в ближайшие несколько месяцев — ри-
тейлеры будут проводить разного рода 
акции и распродажи старых моделей, 
считает Сергей Половников. В первую 
очередь это коснётся iPhone 11 Pro и 12 
Pro, которые Apple сняла с продаж и за-
пасы которых в розничных сетях ещё 
значительны, сказал эксперт.

— Продажи iPhone 13 и 13 Pro менее 
предсказуемы. С одной стороны, Apple 
значительно подняла память в топовых 
модификациях, практически не меняя 
цены. С другой — помимо эмоциональ-
ных и статусных побуждений поводов 
менять iPhone 12 и, возможно, даже 11-ю 
модель на новый аппарат сейчас нет, — 
поделился мнением Сергей Половников.

Модели двух предпоследних серий — 
по-прежнему функциональные и акту-
альные смартфоны, заключил он.

A Для социально незащищён-
ных категорий граждан по-

дорожание будет компенсировано, 
пояснил он. Источник «Известий», близ-
кий к правительству, подтвердил эту 
информацию.

— В целях защиты прав граждан не-
обходимо обеспечение предоставления 
адресных мер социальной поддержки 
отдельных категорий граждан в свя-
зи с уплатой жилищно-коммунальных 
услуг гражданами исходя из утверж-
даемых тарифов организациям ЖКХ, — 
сказали «Известиям» в аппарате вице-
премьера Марата Хуснуллина.

В ФАС «Известиям» сообщили, что 
поручение правительства РФ посту-
пило в ведомство. Там уточнили, что 
головной исполнитель — Минстрой, 
остальные министерства и службы — 
соисполнители. Сейчас формируются 
предложения от ФАС в адрес Минстроя 
и других ведомств, отметили в антимо-
нопольной службе.

— Дополнительные меры адресной 
помощи конечным получателям услуг 
ЖКХ, которые в полном объёме будут 
учитывать возможности потребите-
лей, являются важным элементом со-
циальной поддержки граждан, — счи-
тают в ФАС.

В Минфине запрос «Известий» пере-
направили в Минстрой и Минтруд. Там 
и в Минэкономразвития на запросы ре-
дакции не ответили.

В России есть предприятия ЖКХ, та-
рифы на услуги которых и сейчас явно 
ниже себестоимости, рассказала пред-
седатель экспертного совета комитета 
ГД по жилищной политике и ЖКХ Ирина 
Булгакова. По её словам, в первую оче-
редь это водоканалы и очистные соору-
жения. А после проведения модерниза-
ции содержание нового современного 
оборудования, как правило, требует до-
полнительных средств, отметила она.

— Тарифы нужно доводить до эконо-
мически обоснованных по факту про-
ведённой модернизации. Платежи для 
населения нужно поднимать постепен-
но, — считает Ирина Булгакова.

В первую очередь это касается теп-
ло-, водоснабжения и канализации, 
на электричество в России действуют 
более обоснованные тарифы, добавила 
эксперт. По мнению советника мэра Мо-
сквы по вопросам ЖКХ Светланы Раз-
воротневой, повышать коммунальные 
платежи следует обоснованно, только 
в случае модернизации предприятий, 
а не все одновременно.

Увеличение тарифов на ЖКУ для на-
селения регулируется государством — 
для каждого региона установлена своя 
планка, которую нельзя превышать. 
Средний рост по стране должен быть 
примерно на уровне инфляции, послед-
ние годы он не превышает 4%. В рамках 

такой системы есть регионы, где уста-
навливаются тарифы для населения 
в размере около 60% от экономически 
обоснованных, отметил член комитета 
ТПП по предпринимательству в сфере 
ЖКХ Дмитрий Гордеев.

�� ПОМОЩЬ НУЖДАЮЩИМСЯ

Коммунальная инфраструктура силь-
но изношена, это приводит к авариям, 
потерям ресурсов, сказала член ко-
митета Торгово-промышленной пала-
ты по предпринимательству в сфере 
ЖКХ Сусана Киракосян. Поднимая та-
риф, чтобы решить эту проблему, важ-
но обеспечить поддержку социально 
незащищённой категории населения, 
уверена она.

Необходимо снизить максимальную 
долю расходов на уплату услуг ЖКХ 
в доходе семьи, считает Ирина Булга-
кова. Как ранее писали «Известия», 
в 58 субъектах максимально допусти-
мая доля расходов граждан на уплату 
ЖКУ составляет 22%, в 24 субъектах — 
15–21%, а в трёх субъектах — менее 15%. 
Расходы на уплату коммуналки, кото-
рые превышают планку, оплачиваются 
за счёт региональных бюджетов. План-
ка не должна превышать 15% для всей 
страны, уверена Ирина Булгакова.

Сегодня льготы рассчитываются 
только на уплату норматива площади 
жилья на одного человека. Во многих 
регионах действуют следующие пара-
метры: 33 кв. м на одиноко проживаю-
щего, 42 кв. м — на состоящих в браке 

Экономика и бизнес

Травовое поле

A Юридический представи-
тель iHerb LLC Роман Зай-

цев пояснил «Известиям», что решение 
суда пока не вступило в законную силу, 
поскольку было обжаловано в апелля-
ционной инстанции. Если маркетплей-
су не удастся оспорить решение суда, 
то Роскомнадзор включит iHerb в ре-
естр запрещённых сайтов, после чего 
доступ к маркетплейсу будет огра-
ничен в течение суток, отметила ге-
неральный директор «Юридического 
бюро № 1» Юлия Комбарова.

Суд принял решение заблокиро-
вать именно домен, то есть работу все-
го сайта, а не конкретные страницы. 
По словам адвоката Екатерины Плю-
совой, действующее законодательство 
позволяет суду это делать только в ис-
ключительных случаях. Рассматрива-
емая ситуация не подпадает под такую 
категорию, считает юрист.

�� КОНКУРЕНТНАЯ БОРЬБА

Судебные разбирательства против 
iHerb начались ещё в 2018 году. Тог-
да региональные суды рассматрива-
ли жалобы на работу сайта в России 
с требованием о полной или частич-
ной блокировке интернет-страницы 
или приложения iHerb. Результатом 
этих обращений стала блокировка 
приложения в App Store и Google Play. 
Параллельно маркетплейс исполнял 
различные решения судов по спор-
ным товарам и исключал их из ассор-
тимента.

Истинная причина судебных дел 
в отношении iHerb может заключать-
ся в высокой конкурентной борьбе 
на рынке, считает Юлия Комбарова. 
Вероятно, иски могли инициировать 
конкуренты компании, сказала экс-
перт. С ней согласна Екатерина Плю-

сова. По словам специалиста, судеб-
ные споры с iHerb носят затяжной 
характер и имеют очевидные призна-
ки того, что они обусловлены острой 
конкурентной борьбой за российский 
рынок БАДов.

Решение об ограничении прини-
мается на усмотрение суда, который 
не учёл несколько важных факторов 
в пользу маркетплейса, сказала Юлия 
Комбарова. Например, нет необходи-
мости закрывать интернет-площад-
ку, достаточно исключить из прода-
жи нежелательный товар, уточнила 
она. Поэтому высоки шансы на отме-
ну решения после апелляции, счита-
ет эксперт. По словам вице-прези-
дента Ассоциации юристов в сфере 
ликвидации и банкротства Владими-
ра Кузнецова, компания iHerb всегда 
оперативно исправляла любые закон-
ные претензии.

Все продукты, продаваемые iHerb, 
легальны в странах своего происхож-
дения, сказал «Известиям» руководи-
тель московского представительства 
маркетплейса Илья Микин. В каждой 
из этих стран действует система кон-
троля безопасности пищевой продук-
ции, косметики и биодобавок, пояс-
нил он.

— Продукция, реализуемая через 
маркетплейс, не содержит однозначно 
вредных, ядовитых или запрещённых 
веществ. Однако регулирование в каж-
дой стране поставок отличается и ме-
няется. Поэтому периодически могут 
случаться коллизии, когда какой-ли-
бо товар, представленный на витрине 
iHerb, не соответствует национально-
му регулированию, — отметил он.

По словам Ильи Микина, в таком 
случае компания немедленно бло-
кирует продажу спорных продук-
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Поднять и простить
Тарифы в ЖКХ хотят сделать экономически обоснованными,            а поддержку граждан усилить
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граждан, 18 кв. м — на каждого члена се-
мьи (три человека и более). Это прави-
ло следует упразднить и субсидировать 
плату за ЖКУ на всю площадь, считает 
Ирина Булгакова.

— Получение поддержки следует 
максимально упростить: в идеале пере-
йти от заявительного характера выпла-
ты субсидий к автоматическому. То есть 
использовать информацию о доходах 
семей и перечислять деньги напрямую 
ресурсоснабжающим организациям, — 
считает Ирина Булгакова.

Действительно, стоит упростить 
выплату субсидий гражданам, хотя бы 
максимально сократив количество до-
кументов, которые нужно предъявлять, 
согласна Светлана Разворотнева. Кроме 
того, следует давать поддержку и долж-

никам за ЖКУ (сейчас эти люди не могут 
претендовать на субсидии), уверена она.

По мнению директора НП «Нацио-
нальный жилищный конгресс» Татья-
ны Вепрецкой, логично было бы ввести 
дифференцированные тарифы на все 
виды ресурсов, когда плата выше при 
большем потреблении.

Для улучшения системы адресной 
помощи гражданам важно, чтобы в ре-
гиональных бюджетах были средства 

для предоставления субсидий на упла-
ту ЖКУ, указал Дмитрий Гордеев. В це-
лом же доведение тарифов до экономи-
чески обоснованных — это первый шаг 
к формированию инвестиционной при-
влекательности отрасли ЖКХ, ведь ког-
да тарифы жёстко ограничены, то воз-
можностей для возврата вложенных 
средств нет, а значит, нет и инвесторов, 
добавил генеральный директор ПАО 
«ГИТ» Сергей Минко.

тов для этой страны. Это же прави-
ло применяется iHerb LLC и в России, 
сказал он.

Что касается «барнаульского кей-
са», в процессе рассмотрения иска 
было заявлено о том, что порядка 
2 тыс. товаров с маркетплейса не со-
ответствует техрегламентам Тамо-
женного союза, однако представите-
лям компании отказали в назначении 
независимой судебной экспертизы 
этих продуктов и не предоставили 

времени для ознакомления с заклю-
чениями, которые легли в основу су-
дебного решения, сказал представи-
тель компании.

Судебные решения в отношении 
iHerb не сподвигли ритейлера уйти 
из России. Ещё в июне маркетплейс 
заявил о планах зарегистрировать 
свою продукцию и продукцию сто-
ронних производителей в стране и по-
тратить на это более 1,5 млрд рублей. 
А 23 сентября Роспотребнадзор уже 
выдал первые свидетельства двум 
БАДам California Gold Nutrition.

По данным агентства «Infoline-
Аналитика», оборот iHerb в России 
на пике превышал $150 млн, в 2020 году 
он снизился из-за пандемии. Основ-
ными конкурентами ресурса в России 
генеральный директор агентства Ми-
хаил Бурмистров считает мультика-
тегорийные маркетплейсы, которые 
развивают товарную линейку косме-
тики, а также дрогери (дискаунтеры 
в формате самообслуживания, спе-
циализирующиеся на продаже кос-
метики и БАДов).

Техничное решение

Роман Прохоров

Финансист

Б анковский сектор сейчас кардиналь-
но меняется. Традиционный бизнес 

больше не в моде у фондового рынка: 
инвесторы хотят, чтобы банки конкури-
ровали с Google и Amazon.

Один из первых банков Monte dei 
Paschi di Siena гордится тем, что пер-
вое отделение в Сиене никогда не за-
крывалось и продолжает успешно 
функционировать в XXI веке на том 
же самом месте, где и 550 лет назад. 
Но сегодня всё чаще предметом гор-
дости банков становится то обсто-
ятельство, что у них вовсе нет и ни-
когда не было физического офиса, 
а все операции клиенты могут осу-
ществлять в мобильном приложе-
нии или на сайте. Такая масштабная 
трансформация банковского секто-
ра заставляет по-новому взглянуть 
на управление рисками и обеспече-
ние надёжности каждой кредитной 
организации и банковской системы 
в целом.

В нашей стране риски, связанные 
с неопределённостью, особенно вы-
соки. В первую очередь из-за между-
народной политики: периодически 
ряд западных государств грозит вве-
сти новые санкции. Приходится быть 
готовыми к тому, что могут быть за-
крыты границы, для определённых 
юрисдикций стать недоступными 
популярные финансовые сервисы 
или могут появиться новые торговые 
барьеры и запреты на импорт или 
экспорт продуктов и технологий. По-
скольку предсказать такие события 
заранее невозможно, лучшим ин-
струментом противодействия ста-
новится диверсификация — хоро-
шо известная банкирам стратегия. 
Причём задумываться приходит-
ся о диверсификации практически 
всех составляющих бизнеса, вклю-
чая технологические решения базо-
вой инфраструктуры и программных 
платформ.

Порой альтернативные варианты 
появляются, когда угроза отключе-
ния критического сервиса уже очень 
высока. Так появились на свет систе-
ма передачи финансовых сообщений 
Банка России, платёжная система 

«Мир» — в ответ на реальные угро-
зы отключения России от SWIFT или 
популярных платёжных систем Visa 
и MasterCard. В ряде других россий-
ских отраслей выходом из похожей 
ситуации стало известное всем им-
портозамещение, но, к сожалению, 
когда речь идёт о банковских тех-
нологиях, полагаться исключитель-
но на российские разработки нельзя. 
Оборудование, которое используют 
и наши банки, преимущественно им-
портного производства, при этом ос-
новная часть этой инфраструктуры — 
разработки глобальных IT-компаний, 
которые ежегодно инвестировали 
в прикладные исследования и кон-
структорские работы миллиарды 
долларов последние пару десятиле-
тий.

Нехватка собственных техниче-
ских решений в условиях глобаль-
ного рынка — не приговор. Для этого 

необязательно полностью и в одно-
часье сменить всё «железо» на рос-
сийские образцы. Во-первых, со-
став критической инфраструктуры 
можно диверсифицировать за счёт 
использования нескольких вендо-

ров из Европы или Китая, откуда 
риск санкционных действий заметно 
ниже. Во-вторых, следует обратить 
внимание на совместные продук-
ты российских разработчиков и за-
рубежных поставщиков. Достаточно 
вспомнить совместный проект Сбе-
ра и Huawei по предоставлению услуг 
облачного хранилища Sber.Cloud или 
сотрудничество NVision Group вме-
сте с Hewlett Packard Enterprise (HPE) 
и китайской Inspur по производству 
в России серверов и систем хране-
ния данных.

Очевидно, что самый высокий 
риск оказаться объектом санкцион-
ного давления — у крупных кредит-
ных организаций с государствен-
ным участием. Между тем в топ-15 
российских банков есть полдюжины 
довольно крупных частных струк-
тур. С одной стороны, для них ри-
ски санкций чуть ниже, чем для го-
скомпаний, с другой — и они могут 
оказаться под ударом секторальных 
ограничений.

В случае с частными банками ди-
версификация — это ответ не толь-
ко санкционным угрозам, но и по-
тенциальным технологическим 
проблемам, которые нередко связа-
ны с безальтернативными аппарат-
ными и программными решениями. 
Идеальный рецепт диверсифика-
ции — это заимствование всех луч-
ших зарубежных технологий при 
одновременном развитии собствен-
ных компетенций и разработок. При 
этом необходимо понимать и то, что 
внедрение решений, созданных спе-
циально под наш рынок, в том чис-
ле и совместно с зарубежными про-
изводителями, в моменте приведёт 
к некоторому увеличению капиталь-
ных и операционных затрат. Но это 
неминуемая плата за надёжность.

 

Бот оно что
Вредоносные программы генерируют 39% всего интернет-трафика

Роман Кильдюшкин

В первом полугодии 2021-го доля ин-
тернет-трафика, который сгенери-

ровали вредоносные боты, достигла 
39%. Об этом свидетельствуют данные 
компании Barracuda Networks, с кото-
рыми ознакомились «Известия». По сло-
вам экспертов, доля вредоносных бо-
тов растёт давно, но пандемия ускорила 
этот процесс. Россия входит в пятёрку 
стран по объёму генерируемого неже-
лательного трафика. Злоумышленни-
ки используют боты для DDoS-атак, пе-
реборов паролей от личных кабинетов, 
создания фишинговых сайтов. Вредо-
носные автоматизированные програм-
мы прежде всего угрожают интернет-
магазинам и маркетплейсам. Однако 
в последнее время эксперты наблюда-
ют активность ботов в энергетической 
отрасли, сферах ЖКХ, медицины, обра-
зования и развлечений.

�� НА ТЁМНОЙ СТОРОНЕ

64% трафика в интернете в январе–
июне 2021 года генерировали авто-
матизированные средства. Об этом 
свидетельствуют данные специали-
зирующейся на информационной без-
опасности (ИБ) компании Barracuda 
Networks, с которыми ознакомились 
«Известия». 39% трафика сгенериро-
вали вредоносные боты, 25% — полез-
ные, 36% — люди.

По словам руководителя отдела 
продвижения продуктов «Кода без-
опасности» Павла Коростелева, есть 
три основных способа использования 
ботов злоумышленниками. Первый — 
для организации DDoS-атак: множе-
ство программ направляют запросы 
к одному сайту, он не успевает их об-

рабатывать и становится недоступным 
для пользователей. Второй — скрапинг, 
когда боты собирают и систематизи-
руют всю доступную информацию, 
например на странице интернет-ма-
газина, и передают её владельцу кон-
курирующей площадки.

— В третьем случае боты исполь-
зуются в качестве прокси-сервера. 
То есть злоумышленник маскирует 
себя и атакует цель не с личного ком-
пьютера, а через скомпрометирован-
ное устройство, подключённое к ин-
тернету, — объяснил эксперт.

Руководитель исследователь-
ской группы отдела аналитики ин-
формационной безопасности Positive 
Technologies Екатерина Килюшева от-
метила, что «плохих» ботов также ис-
пользуют для сбора всей доступной 
информации о веб-ресурсах для соз-
дания мошеннических сайтов, кото-
рые полностью имитируют настоящие.

— Такие поддельные сайты злоу-
мышленники создают для кражи учёт-
ных данных пользователей и данных 
банковских карт, — сказала она.

Также злоумышленники могут при-
менять ботов для сканирования сай-
тов на предмет уязвимостей, с помо-
щью которых потом можно развить 
атаку на ту или иную организацию, 
добавила эксперт.

По словам заместителя директора 
центра противодействия киберата-
кам Solar JSOC компании «Ростелеком» 
Алексея Павлова, ботов используют 
и для автоматического подбора паро-
лей от личных кабинетов.

�� ЗОНЫ РИСКА

Согласно данным Barracuda Networks, 
подавляющее большинство вредонос-
ного трафика — 67% — генерируют в Се-
верной Америке. На втором месте Ев-

ропа с показателем 22%, на третьем 
— Азия с 8%. Оставшиеся 3% приходят-
ся на Океанию, Южную Америку и Аф-
рику.

По данным Group-IB, Россия входит 
в топ-5 стран по количеству IP-адресов, 
с которых исходит нежелательный тра-
фик, рассказал руководитель направ-
ления компании по противодействию 
онлайн-мошенничеству Павел Кры-
лов. За август 2021 года трафик как 
минимум ботов для DDoS-атак в Рос-
сии возрос до десяти раз в сравнении 
с другими месяцами, добавила дирек-
тор Orange Business Services в РФ и СНГ 
Ольга Баранова.

По информации Barracuda Networks, 
в первом полугодии 2021-го вредонос-
ные боты чаще всего были направле-
ны на сайты и сервисы организаций 
из сферы e-commerce, а также на стра-
ницы авторизации, где нужно ввести 
логин и пароль.

По словам Алексея Павлова, в Рос-
сии с помощью ботов атакуют в пер-
вую очередь e-commerce, банки, сер-
висы госуслуг.

— Но мы уже видим попытки атак 
и на энергетику, ЖКХ, медицину, об-
разование и сферу развлечений, — ска-
зал он.

�� КАК НА ДРОЖЖАХ

В Barracuda Networks не привели ста-
тистику за предыдущие годы, но ана-
логичные замеры компании Imperva 
показывают, что доля бот-трафика 
в Сети растёт. По данным организа-
ции, в 2019 году от автоматизирован-
ных средств исходило 37,2% трафика, 
а по итогам 2020-го — 40,8%. По сведе-
ниям Imperva, доля вредоносных бо-
тов составляла 24,1 и 25,6% соответ-
ственно.

— В последнее время доля бэд-бот-
трафика растёт, и это логично. В интер-
нете становится всё больше технологи-
ческого, то есть непользовательского, 
трафика. Связано это с тем, что ком-
пании, продающие различные товары 
потребления и услуги, стали чаще ис-
пользовать Сеть для работы. Соответ-
ственно, «плохой» трафик тоже растёт, 
ведь чем больше устройств подключе-
но к интернету, тем выше вероятность, 
что какое-то из них удастся взломать 
и использовать для своих целей, — по-
яснил Павел Коростелев.

Тенденцию роста «плохого» трафи-
ка усилила пандемия, добавили Павел 
Крылов и Ольга Баранова.

Впрочем, в «Лаборатории Каспер-
ского» отметили, что доля бот-трафика 
уже много лет примерно постоянна от-
носительно общего трафика. Наблю-
даемый рост там назвали небольшим.

Экономика и бизнес

Технологии

МНЕНИЕ

« В РОССИИ ЕСТЬ ПРЕДПРИЯТИЯ ЖКХ, ТАРИФЫ НА УС-
ЛУГИ КОТОРЫХ И СЕЙЧАС НИЖЕ СЕБЕСТОИМОСТИ. 
В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ ЭТО ВОДОКАНАЛЫ И ОЧИСТНЫЕ 

СООРУЖЕНИЯ. А ПОСЛЕ МОДЕРНИЗАЦИИ СОДЕРЖАНИЕ НОВО-
ГО ОБОРУДОВАНИЯ ТРЕБУЕТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ СРЕДСТВ

« ИДЕАЛЬНЫЙ РЕ-
ЦЕПТ ДИВЕР-
СИФИКАЦИИ — 

ЭТО ЗАИМСТВОВАНИЕ 
ВСЕХ ЛУЧШИХ ЗАРУБЕЖ-
НЫХ ТЕХНОЛОГИЙ ПРИ ОД-
НОВРЕМЕННОМ РАЗВИТИИ 
СОБСТВЕННЫХ КОМПЕТЕН-
ЦИЙ И РАЗРАБОТОК

После решения суда 
компания убрала из 
ассортимента сайта 
товары, которые при-
знали запрещёнными 
для продажи в России

Поднять и простить
Тарифы в ЖКХ хотят сделать экономически обоснованными,            а поддержку граждан усилить

Интернет-боты — это про-
граммы, которые автомати-
чески выполняют различные 
операции по заданным сцена-
риям. ИБ-специалисты делят 
их на полезные и вредоносные. 
Полезные боты используют, на-
пример, для поиска на сайтах 
плагиата, сравнения цен в ин-
тернет-магазинах, индексации 
новых веб-страниц поисковы-
ми системами. Вредоносны-
ми считают боты, которые для 
своих целей используют хаке-
ры и мошенники.

Справка «Известий»
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Выписанное сверить 
У 33% граждан возникают сложности с покупкой лекарств

Любовь Лежнева

О коло 33% россиян признались, что 
испытывают сложности с приобре-

тением лекарств — в прошлом году этот 
показатель был ниже на 10%. Об этом 
говорится в исследовании, проведён-
ном НИИ общественного здоровья им. 
Н.А. Семашко и «Фармпробегом» (есть 
в распоряжении «Известий»). Основ-
ными причинами стали нехватка денег, 
а также отсутствие обеспечения препа-
ратами. По мнению специалистов, итоги 
опроса продемонстрировали, что требу-
ется рассмотреть возможности созда-
ния системы всеобщего лекарственно-
го возмещения. В Совфеде согласны, 
что в России необходимо ввести лекар-
ственное страхование, о котором вла-
сти говорят уже давно.

Основной целью исследования ста-
ло изучение отношения граждан, в том 
числе льготных категорий, к существу-
ющей системе лекарственного обес-
печения в России. В опросе приняли 
участие 1033 человека из разных реги-
онов — это сопоставимо с числом ре-
спондентов аналогичной прошлогод-
ней проверки. 33% признались, что 
испытывают сложности с приобре-
тением препаратов — в прошлом году 
этот показатель был ниже на 10%. Ос-
новные проблемы связаны с нехваткой 
денег (59%) и отсутствием лекарствен-
ного обеспечения (41%). Что же касает-
ся покупки медикаментов для детей, 
то трудности возникают чаще всего 
из-за высокой стоимости товаров (81%).

Другой важный вопрос — проблемы 
с качеством лекарств: они возникали 
у 29% респондентов (в прошлом году 
на это жаловались 34%). Среди них 55% 
сомневались в подлинности препара-
тов, а 12% считали, что истёк срок год-
ности. Большая часть респондентов 
(33%) ежемесячно тратит на препара-
ты до 1999 рублей (в прошлом году та-
ких было 23%). 20% россиян отдают 
до 1000 и ещё 20% — до 2999. 18% опро-
шенных вынуждены каждый месяц вы-
делять на лекарства до 4999 рублей.

Результаты проведённого опроса по-
казали, что необходимо рассмотреть 
возможности создания системы всеоб-
щего лекарственного возмещения, за-
явила научный сотрудник НИИ обще-
ственного здоровья им. Н.А. Семашко 
Анна Загоруйченко.

— Также требуется проведение до-
полнительной работы с различными 
возрастными группами населения для 

предоставления информации о воз-
можностях системы дополнительно-
го лекарственного обеспечения. Кроме 
того, требуется использовать меха-
низмы обратной связи для изучения 
отношения пациентов к изменениям 
в системе обращения лекарственных 
средств, — сказала «Известиям» эксперт.

Кроме того, чтобы меньше людей 
нуждались в лекарствах, власти долж-
ны активнее мотивировать граждан 
следить за своим здоровьем и созда-
вать для этого необходимые условия, 
считает специалист.

В России действительно необходимо 
внедрить лекарственное страхование, 
считают в Совфеде. Эта система пред-
полагает обеспечение населения бес-
платными препаратами или компен-
сацию части их стоимости. Как заявил 
«Известиям» член комитета СФ по со-
циальной политике Владимир Круглый, 
сейчас большую часть лекарств люди 
покупают за свой счёт — бесплатно 
их получают только пациенты в стаци-
онарах и льготники. Несмотря на труд-
ности, вызванные пандемией, финан-
сирование нековидных сфер системы 
здравоохранения не сократили, а в не-
которых случаях даже увеличили, от-
метил сенатор. Однако нехватка денег, 
по его мнению, всё же наблюдается.

После обновления Госдумы одной 
из основных тем для обсуждения в пар-
ламенте, по словам сенатора, должно 
стать устранение сложностей с лекар-

ственным обеспечением. При этом не-
обходимо решать проблемы не только 
льготных, но и нельготных категорий 
граждан, а сами меры поддержки долж-
ны носить долгосрочный характер.

О необходимости введения лекар-
ственного страхования не раз заявляли 
федеральные политики. Например, в ок-
тябре 2020 года зампред Совбеза Дмит-
рий Медведев на заседании комиссии 
по подготовке предвыборной програм-
мы единороссов заявил, что требует-
ся поставить задачу по обеспечению 
всех граждан рецептурными препара-
тами, назначенными врачом, за счёт 
госсредств. Также в октябре прошло-
го года стало известно, что за первые 
девять месяцев россияне потратили 
на медикаменты почти 820 млрд рублей: 
таким образом, рынок лекарств, по дан-
ным аналитической компании DSM 
Group, вырос на 10,9%. Параллельно 
с этим число бедных граждан выросло 
во втором квартале 2020-го до 19,9 млн, 
то есть 13,5% населения страны прожи-
вало с доходом ниже величины прожи-
точного минимума.

Масса проблем
Каждый пятый ребёнок в РФ страдает от лишнего веса

Мария Недюк

П андемия усугубила проблему лиш-
него веса у детей, особенно среди 

младших школьников. Сейчас каждый 
пятый ребёнок страдает от избыточной 
массы тела, а каждый пятнадцатый — 
от ожирения, сообщили «Известиям» 
специалисты ФГБУ «НМИЦ эндокрино-
логии» Минздрава России. Как поясни-
ли эксперты Роспотребнадзора, сильнее 
всего удалёнка и режим ограничений 
ударили по младшей возрастной груп-
пе, так как именно эти дети набирают ки-
лограммы от недостатка движения и от-
сутствия прогулок на свежем воздухе. 
Эксперты предупреждают, что 80% де-
тей с ожирением сохраняют эту пробле-
му во взрослом возрасте плюс у таких 
людей выше риск диабета и сердечно-
сосудистых заболеваний.

Частота ожирения у детей, особен-
но у младших школьников от 7 до 10 лет, 
прогрессивно увеличивается. Об этом 
«Известиям» сообщил детский эндокри-
нолог, старший научный сотрудник дет-
ского отделения териодологии, репро-
дуктивного и соматического развития 
ФГБУ «НМИЦ эндокринологии» Минз-
драва России Павел Окороков в рамках 
ежегодной всероссийской акции «Вол-
на здоровья». Также он назвал группой 
риска мальчиков-подростков от 12 лет.

— Средние цифры по России 
в плане распространения ожирения — 
от 5 до 10% в зависимости от региона. 
И практически четверть детей, если 
брать вообще все возрасты, имеет из-
быточную массу тела. К сожалению, 

более чем в половине случаев это ве-
дёт к развитию ожирения и в старшем 
возрасте, — сказал специалист. — 80% 
детей, которые к подростковому воз-
расту были с ожирением или избыточ-
ной массой тела, во взрослом возрас-
те сохраняют эти проблемы. В течение 
жизни к этому добавляются такие ос-
ложнения, как диабет, артериальная ги-
пертензия и другие сердечно-сосуди-
стые заболевания.

По словам Павла Окорокова, в сред-
нем у каждого пятого ребёнка в России 
есть избыточная масса тела, у каждого 
пятнадцатого — ожирение. Пандемия 
ухудшила ситуацию, добавил эксперт. 
Он уточнил, что точное процентное со-
отношение роста числа детей с ожире-
нием назвать пока нельзя, так как в пе-
риод ограничений таких исследований 
никто не проводил: доступ в школы был 
закрыт. Но тенденция такая же, как 
и среди взрослого населения, сказал он.

— Одним из факторов риска про-
грессирования и развития ожире-
ния является гиподинамия — низкая 
двигательная активность, которая 
в период пандемии значительно воз-
росла, — отметил Павел Окороков. — Со-
ответственно, возросло и количество 
прибавленных килограммов у детей, 
так как повседневной школьной ак-
тивности нет, возможность занимать-
ся спортом ограничена.

Число детей с лишним весом за вре-
мя пандемии выросло не только в Рос-
сии. Ожирение становится эпидемией 
мирового масштаба, сказала «Извес-
тиям» ведущий эксперт Центра мо-

лекулярной диагностики CMD ЦНИИ 
эпидемиологии Роспотребнадзора 
Кира Глинка. К примеру, исследование 
объединения Kaiser Permanente (Аме-
риканский консорциум интегриро-
ванного медицинского ухода, базиру-
ющийся в Окленде) с участием почти 
200 тыс. детей показало, что в период 
распространения COVID-19 больше все-
го лишнего веса набрали дети в возрас-
те от 5 до 11 лет.

— Данные исследования Kaiser 
Permanente кажутся правдоподобны-
ми, — отметила Кира Глинка. — В России 
мы получим аналогичную картину. Ма-
ленькие дети очень активны и энергич-
ны. Если выхода эта энергия не находит, 
она начинает копиться в килограммах. 
Можно и в четырёх стенах придумать 
подвижные игры, но полезных свойств 
свежего воздуха это не заменит.

У подростков же ключевым тригге-
ром набора веса становится питание. 
К примеру, в одном литре любимой ими 
газировки содержится почти 20 чайных 
ложек сахара. Это вчетверо выше нор-
мы взрослого человека, отметила Кира 
Глинка. Вряд ли можно надеяться, что 
с приходом пандемии дети стали есть 
исключительно домашнюю пищу, под-
черкнула она.

— Во-первых, приготовленное дома 
не всегда значит полезное. Во-вторых, 
за полтора года мир оценил все преи-
мущества доставки продуктов на дом, 
а заказать сейчас можно всё, включая 
любимый фастфуд. Да и сидение дома 
24/7 увеличивает количество переку-
сов, когда так и тянет что-то пожевать 
у компьютера или перед телевизором, — 
отметила Кира Глинка.

Чтобы ребёнок начал сбрасывать вес, 
стоит скорректировать питание, гово-
рят специалисты. Согласно клиниче-
ским рекомендациям по диагностике 
и лечению ожирения у детей и подрост-
ков, необходимо ограничить потребле-
ние сладких напитков (не только гази-
ровки, но и соков, компотов, морсов) 
и сладких молочных продуктов, а слад-
кие фрукты можно есть до одной пор-
ции (100 г) в день. 

Сохраняя наследие
10-й Елисаветинский крестный ход собрал больше 1500 человек

Вероника Кулакова

К рестный ход памяти преподобному-
ченицы великой княгини Елизаветы 

Фёдоровны, состоявшийся 26 сентября 
в Подмосковье, собрал свыше 1,5 тыс. 
паломников со всей страны. Об этом 
корреспонденту «Известий», ставше-
му участником шествия, рассказали 
его организаторы из фонда «Елисаве-
тинско-Сергиевское просветительское 
общество». Одна из основных задач 
устроителей — приобщение молодё-
жи к культурному наследию и истории 
нашей страны: именно поэтому многие 
паломники в этот день пришли сюда 
с детьми. А в ближайшее время на марш-
руте шествия в память об император-
ском прошлом здешних мест откроет-
ся ансамбль уникальных музеев.

�� МЕЖДУ ЛЕСОМ И РЕКОЙ

Крестный ход, посвящённый 130-летию 
присоединения к православию вели-
кой княгини Елизаветы Фёдоровны, 
а также 130-летию назначения её су-
пруга, великого князя Сергея Алексан-
дровича, московским генерал-губер-
натором, проходил воскресным днём 
26 сентября.

После божественной литургии 
в Спасском храме в селе Усово палом-
ников на автобусах доставили в село 
Ильинское, где и начался крестный ход 
по одному из самых живописных угол-
ков Подмосковья. Верующие шли вдоль 
Москвы-реки по краю золотого осенне-
го леса. Дождливая погода не мешала 
никому: одни нараспев читали молит-
вы, другие погрузились в свои мысли. 
Но все без исключения были пораже-
ны красотой здешних мест.

Здесь можно было встретить палом-
ников из Екатеринбурга, Казани, Кали-
нинграда — по словам организаторов 
крестного хода из фонда «Елисаветин-
ско-Сергиевское просветительское об-
щество», участниками стали жители 
более десятка регионов России.

— Мероприятие давно перестало 
быть региональным: сюда приезжают 
люди со всей страны, — отметил Сергей, 
паломник из Санкт-Петербурга.

Многие участвуют в крестном ходе 
уже не первый раз: люди возвращают-

ся сюда, чтобы восполнить запас ду-
ховных сил.

— Крестный ход  — всегда очень 
сильное событие для человека в ду-
ховном плане. Силу ему придаёт со-
борная молитва — и то, что сам влады-
ка идёт во главе процессии (епископ 
Одинцовский и Красногорский Фома. — 
«Известия»). Во время шествия можно 
сосредоточиться на этом событии, за-
глянуть в себя, осмыслить совершён-
ные поступки. Здесь каждый пришёл 
с чем-то своим, но все мы едины в дви-
жении, — так описала свои чувства На-
талья из Москвы, которая второй раз 
приняла участие в Елисаветинском 
крестном ходе.

Первый крестный ход в усадьбе 
Ильинское-Усово состоялся в 2011 году. 
С тех пор во время каждого крестного 
хода паломники с иконами и хоругвя-
ми преодолевают более 6 км в память 
о великой княгине.

— Я очень люблю великую княгиню 
Елизавету Фёдоровну, нашу святую. 
Жизнь часто сводит меня с людьми, 

которые также почитают её за добро-
ту и веру. Сегодня здесь с нами идёт 
игуменья Елисавета — настоятельни-
ца Свято-Елисаветинского монасты-
ря, которая приняла постриг с именем 
святой княгини и вот уже много лет ве-
дёт за собой других,— рассказала Юлия, 
паломница из Калининграда.

Многие верующие пришли на крест-
ный ход с детьми. Нелёгкую дорогу бо-
дро преодолевали как подростки, так 
и совсем маленькие паломники.

— Для моего четырёхлетнего сына 
это уже третий крестный ход. Дождь 
нам совсем не мешает, — рассказала Та-
тьяна из Москвы. Она приехала сюда 
с мужем и двумя детьми. Младшей 
девочке, внимательно наблюдавшей 
за происходящим из коляски, на вид 
было не больше года.

Когда процессия прошла примерно 
половину пути, неожиданно распого-
дилось и выглянувшее из-за туч солн-
це позолотило водную гладь.

Детей впечатлила переправа через 
Москву-реку — это можно было сде-

лать по понтонному мосту или на пло-
тах. На подходе к реке люди вытянулись 
в длинную очередь — дети, конечно, 
хотели попасть на плоты. Те, кто уже 
перебрался на другой берег, присое-
динялись к чтению акафиста святой 
преподобномученице великой княги-
не Елизавете Фёдоровне.

— Среди молодёжных крестных ходов 
Елисаветинский стал одним из самых 
популярных — в частности, благодаря 
пересечению Москвы-реки не тради-
ционным путём, а в месте, казалось бы, 
для этого не предусмотренном. Снача-
ла мы переправлялись только на пло-
тах, но теперь уже есть и понтонный 
мост. Это и делает Елисаветинский 
ход уникальным — он не только пеший, 
но и водный, — рассказал «Известиям» 
один из основателей этого крестного 
хода историк Григорий Романов.

Почти в самом конце пути паломни-
ки сделали остановку и прочли молит-
вы возле школы в Усово.

Крестный ход в этом году юбилей-
ный — он проходил в 10-й раз. А вот 

акция «Белый цветок» в рамках меро-
приятия организована впервые. Со-
бранные в ходе этой акции средства 
будут направлены семьям с тяже-
лобольными детьми Одинцовского 
и Красногорского городских округов.

В нынешнем году крестный ход со-
брал более 1,5 тыс. человек, рассказала 
«Известиям» председатель наблюда-
тельного совета фонда «Елисаветин-
ско-Сергиевское просветительское 
общество» Анна Громова.

— Пандемия наложила свой от-
печаток. К сожалению, к нам в этот 
раз не смогли присоединиться го-
сти из-за рубежа. Но мы рассчитыва-
ем, что игуменьи монастырей из Гер-
мании и Гефсимании (историческая 
местность в Иерусалиме. — «Извес-
тия»), связанных с Елизаветой Фёдо-
ровной, смогут приехать в следую-
щем году, — отметила она.

�� ПРАВОСЛАВНАЯ ПРИНЦЕССА

Великокняжеская чета Елизаветы 
Фёдоровны и Сергея Александрови-
ча прибыла в подмосковное импе-
раторское имение Ильинское-Усо-
во сразу после венчания в 1884 году. 
Именно тут началось приобщение гес-
сен-дармштадтской принцессы Эллы 
к русским традициям и православной 
вере. Став супругой младшего брата 
русского императора Александра III, 
она начала регулярно посещать слу-
жения в Спасском и Ильинском храмах, 
узнавать русскую культуру — и уже 
в 1891 году 13 (25) апреля присоеди-
нилась к православию. Небесной по-
кровительницей великой княгини ста-
ла святая праведная Елисавета, мать 
пророка Иоанна Предтечи.

— Это было сложное решение для 
гессен-дармштадтской принцессы, по-
тому что протестантские корни это-
го семейства были известны во всём 
мире. Её род происходит от Елизаве-
ты Тюрингенской, которая была про-
славлена в лике святых ещё в XII веке. 
Память этой святой, её благие дела 
и крепкая вера почитались в семье. 
Духовному воспитанию детей, их бо-
гословскому образованию посвяща-
лось очень много времени. А для Ели-
заветы Фёдоровны было очень важно 

мнение родителей, — рассказала Анна 
Громова.

Есть свидетельство, что во время 
поездки на Святую Землю, посещая 
Гроб Господень, Елизавета Фёдоров-
на вышла вся в слезах. И присутствую-
щие сказали Сергею Александровичу: 
вот увидите, у этого паломничества 
будут последствия. Так оно на самом 
деле и случилось, поведала Анна Гро-
мова.

Под покровительством великокня-
жеской четы было основано и рабо-
тало более 100 благотворительных 
обществ — помощи детям-сиротам, 
обедневшим родителям, а также Ели-
саветинские гимназии и больницы. 
Супруги покровительствовали сино-
дальному хору, филармоническому 
обществу, Строгановскому училищу, 
научному сообществу и талантливой 
молодёжи, привлекая к этой деятель-
ности представителей всех сословий.

— Великий князь Сергей Алексан-
дрович на посту московского генерал-
губернатора много внимания уделял 
обновлению городской инфраструк-
туры и коммуникаций Москвы, а так-
же сохранению историко-культур-
ных ценностей Московского Кремля. 
Наша задача  — сохранить память 
об этом имени и о благих делах, кото-
рые совершили Елизавета Фёдоровна 
и Сергей Александрович. Это показа-
тель нашего отношения к прошлому, 
непрерывности исторической памя-
ти, — заключила Анна Громова.

Сергей Александрович был убит 
террористами в Москве в 1905 году. 
Елизавета Фёдоровна после прихода 
большевиков к власти не захотела по-
кинуть Россию и в 1918 году в Алапа-
евске была живой сброшена в шахту, 
которую затем забросали гранатами. 
С 1992 года она святая Русской Право-
славной Церкви, преподобномученица.

В конце 2021 года в Усово в истори-
ческом здании школы императрицы 
Марии Александровны будет открыт 
Музей школы и детства, в Ильин-
ском — в здании лазарета — Музей Рос-
сийского общества Красного Креста 
и владельцев императорского имения 
Ильинское-Усово, а в здании родиль-
ного приюта — первый в России Музей 
материнства и младенчества.

Общество

Кр
ис

ти
на

 К
ор

ми
ли

цы
на

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Pe
te

r D
az

el
ey

 | 
G

et
ty

 Im
ag

es Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru



07izvestia.ru
Известия

Понедельник, 27 сентября 2021

С базара понесли
Домовиха, Каменская и миллионерша из трущоб

Дарья Ефремова 

Н а Московской международной 
книжной ярмарке представлены 

новинки нескольких сотен издательств. 
«Известия» выбрали наиболее актуаль-
ные. Среди них — сборники Евгении 
Некрасовой и Александра Миндадзе, 
хулиганский роман-эксперимент фило-
лога Ивана Шипнигова, конечно, Алек-
сандра Маринина, а также атмосфер-
ная феминистическая новинка Алки 
Джоши, готовящаяся стать новым все-
мирным чиклит-хитом. 27 сентября — 
последний день работы ММКЯ, и ещё 
можно, посетив её, успеть приобрести 
потенциальные бестселлеры.

Евгения Некрасова,  
«Домовая любовь»
М.: АСТ, Редакция Елены Шубиной, 2021

Евгения Некрасова вошла в большую 
литературу и все премиальные списки 
с дебютными книгами «Калечина-Ма-
лечина» и «Сестромам». Её герои пере-
именовывают мир и перекраивают его 
под себя, а сюжеты о нелюбви, одино-
честве и несчастливой судьбе приправ-
ляются роскошной фолк-буффонадой 
в духе Алексея Ремизова (или хтониче-
ским флёром в стиле Юрия Мамлеева), 
но всё это имеет терапевтический эф-
фект.

В новом сборнике повестей, расска-
зов и поэм выделяется текст, давший 
название всей книге, — «Домовая лю-
бовь». Произведение, как и предыдущие 

вещи автора, создаёт мифопоэтику се-
годняшнего дня: в унылом мирке мало-
габаритной квартиры, расположенной 
в серой панельке, квартиросъёмщица 
знакомится с домовой Буйкой. Они ока-
зываются вместе надолго — как-никак 
самоизоляция. Вместе ищут новые 
смыслы, рассуждают о женской теле-
сности, одиночестве и привязанности. 
Подобно тому как в «Калечине» кикимо-
ра опекала лохматую двоечницу Катю, 
домовиха из «Домовой любви», поме-
шанная на чистоте и прячущая хвост 
в карман бушлата (чтобы не мешался), 
создаёт для жилички убежище: из чу-
жого выдавливающего пространства 
дом превращается в её продолжение.

Иван Шипнигов, «Стрим»
М.: «Лайвбук», 2021

Филолог, финалист «Нацбеста» бук-
вально сорвал идею с языка — его ро-
ман-эксперимент о новой словесности 
фиксирует (или лучше сказать, коллек-
ционирует) существующие в современ-
ной городской среде речевые практики. 
Вложенные в уста релевантных героев, 
они оживают в форме их записей.

Вот, например, Алексей — очень 
экономный и рассудительный 25-лет-
ний офисный клерк. Он получает все-
го 35 тысяч «до вычета налогов», зато 
умеет «считать монеточки», а потому 
хорошо питается (покупает продукты 
даже в «Мяснове») и вообще «ощуща-
ет своё мужское достоинство». Он сни-
мает квартиру напополам с Наташей 

из Краснодара, но «у нас с ней ничего, 
потому что она тоже не из тех, кто будет 
со мной, пока я без денег. а я и подавно 
с ней не буду. мне ведь нужна понима-
ющая душа и идеальное тело. хотя тело 
у нее конечно идеальное, но души счи-
тай нет». Наташе Алексей тоже не нра-
вится. Она считает его «стремным уро-
дом», а «сама работает на нормальной 
работе с людьми в обувном бутике, где 
можно каждый день мерить классные 
туфли» и страдает по бывшему бойф-
ренду, которому пишет безответные 
посты в соцсети «ВКонтакте»: «что 
я могу ещё сказать. я давно догадыва-
лась что ты меня считаешь не доста-
точно умной для себя и стесняешься 
меня. что я тебе нужна только тупо для 
секса а духовная близость не для тебя. 

<...> что ж, возможно, и так. но цветок 
все равно поливай, он не в чем не вино-
ват. мы в ответе за тех кого приучили».

Есть в этом романе и неофитски ин-
теллигентная девушка Настя, филолог 
и копирайтер в туристическом агент-
стве: она называет поход по магазинам 
«шопинговой одиссеей», хотя по выход-
ным предпочитает посещать филармо-
нию. У неё есть «духовно развитая» под-
руга с «аюрведическим ретритом» (что 
бы это ни значило), интересующаяся йо-
гой, саморазвитием и эко-веган-феми-
низмом.

И хотя рецензенты и некоторые чи-
татели отругали Шипнигова за сно-
бизм и плоскость образов, это довольно 
смешная и филологически точная сти-
лизация: роман — прямая речь.

Сухбат Афлатуни,  
«Как убить литературу.  
Очерки о литературной политике  
и литературе начала XXI века»
М.: «Эксмо», 2021

Лауреат «Русской премии», фи-
налист «Ясной Поляны» и «Большой 
книги», автор «Поклонения волхвов» 
и «Приюта для бездомных кактусов» 
размышляет о политике и внутренней 
жизни современной литературы. Он ис-
следует феномен нынешней прозы, сое-
динившей в себе ясную аналитичность 
Запада и сказочную метафоричность 
Востока. «Очерки» Афлатуни — это 
уникальная хроника последних лет: 
скандалы вокруг литературных пре-
мий, полемика авторов, закрытие ста-
рых журналов и открытие новых, мир 
и тайны литературных звёзд.

Александра Маринина,  
«Отдалённые последствия». Том 2
М.: «Эксмо», 2021

Новый роман одного из самых про-
даваемых российских авторов ка-
сается проблематики «рикошетных 
жертв» — членов семей погибших, му-
жей изнасилованных женщин, родите-
лей попавших под машину детей... В об-
щем всех тех людей, кто часто страдает 
почти так же, как и сама жертва тра-
гедии.

В Москве объявился серийный 
убийца. С чудовищной силой неиз-
вестный сворачивает шейные позвон-
ки одиноким прохожим и оставляет 
на их телах короткие записки: «Моему 
Учителю». Что хочет сказать он миру 
своими посланиями? Это лютый ма-
ньяк, одержимый безумной идеей? 

Или члены кровавой секты соверша-
ют ритуальные жертвоприношения? 
А может, это обычные заказные убий-
ства, хитро замаскированные под вы-
ходки сумасшедшего? Найти ответы 
предстоит лучшим сотрудникам убой-
ного отдела МУРа — Зарубину, Сташису 
и Дзюбе. Начальство давит, дело засе-
кречено, времени на раскрытие почти 
нет. И если бы не помощь легендарной 
Анастасии Каменской...

Алка Джоши,  
«Художница из Джайпура»
М.: Inspiria, 2021

Атмосферная история об индий-
ской художнице мехенди (роспись 
хной по телу) из 1950-х. Густая ориен-
тальная экзотика, ретроколорит и ак-
туальная фемповестка. Величествен-
ный и беспощадный город розового 
камня, ароматы пряностей и чая с мо-
локом, интриги и опасности. Главная 
героиня Лакшми — семнадцатилет-
няя девушка, сбежавшая от нелюби-
мого мужа, — ищет если не счастья, 
то устроения своей жизни в Джайпу-
ре. Довольно быстро к ней приходит из-
вестность: за её волшебными узорами 
хной выстраиваются в очередь знатные 
дамы. Цель близка, но Джайпур не про-
щает ошибок.

«Никакой приз не сделает 
фильм лучше или хуже»
Актёр Юра Борисов — о наградах, чувстве юмора, вате в носу  
и точке зрения сантехника

Сергей Сычёв, Николай Никулин

Н а прошедшем «Кинотавре» у Юры 
Борисова было пять фильмов в про-

грамме, а сам он стал членом жюри ко-
роткого метра. В Канне было две карти-
ны с его участием, в Венеции — тоже две. 
Это, пожалуй, главный актёр года, раз-
носторонний и непредсказуемый, хотя 
многие до сих пор продолжают срав-
нивать его с Сергеем Бодровым в «Бра-
те». «Известия» поговорили с Борисовым 
на «Кинотавре» между премьерами «По-
дельников» и «Купе номер шесть», где 
у него главные роли.

Канн, Венеция — везде ваши фильмы, 
да ещё и призы имеются. Неожиданно 
это было?

Конечно, неожиданно. Не потому, что 
я не верил в свои картины. Как раз верил. 
Просто никаких призов я не ждал. Во-
обще, я считаю, что никогда и не стоит 
их ждать, потому что это всегда случай-
ное стечение обстоятельств. Побывав 
в жюри короткого метра «Кинотавра», 
я могу с уверенностью сказать, что лю-
бые коллективные решения — это всег-
да компромисс. Поэтому: победил — 
круто, не победил — и ладно. Никакой 
приз не сделает фильм лучше или хуже. 
Это вопрос исключительно удачи.

А пять фильмов на «Кинотавре» — это 
тоже исключительно удача? Или всё-
таки чуть больше, чем удача?

Что я могу сказать? Друзья, я не при 
делах, случайно получилось. Я пыта-
юсь выдержать это внимание и пони-
маю, что такого, конечно, больше ни-
когда со мной не будет. Как пришло, так 
и уйдёт.

Фильмы-то все не последние, один ак-
туальнее и важнее другого. У вас такой 
агент внимательный или это вы так рас-
чётливо сценарии выбираете?

Не агент и не я, это тоже стечение 
обстоятельств. Просто с режиссёром 
каждого из этих фильмов у нас сложи-
лась какая-то связь, поэтому всё и про-
изошло.

Например, «Купе номер шесть» — с чего 
там всё началось?

Мы с фильмом «Бык» поехали в Кар-
ловы Вары, были в конкурсе. В жюри 
был Юхо Куосманен, и он как раз искал 
главного героя. Он посмотрел «Быка», 
мы встретились, он предложил делать 
кино. Мы очень быстро почувствовали, 
что нам в данный момент по пути.

Вы сами предложили, чтобы вашего ге-
роя там звали Лёха?

Нет, всё было не так. Это экрани-
зация романа Росы Ликсом, которая 
жила в России и фактически рассказа-
ла историю, случившуюся с ней самой. 
Человека, которого она встретила, 
звали Вадим, в книге он тоже 
Вадим. Но когда мы еха-
ли на поиск лока-

ций с группой, мы встретили мужика 
по имени Лёха. Он поднял тост и ска-
зал: «Together because!» Других англий-
ских слов он не знал. Он был настоль-
ко похож по духу на нашего персонажа, 
что я предложил Юхо назвать его Лёхой. 
Юхо сказал: «Да, давай, круто!»

О вас часто пишут, что во всех своих 
фильмах — и военных, и артхаусных — 
вы заложник одного образа, наследник 
Данилы Багрова.

Если честно, это сравнение уже на-
чало надоедать. Оно меня каждый раз 
повергает в шок, потому что, мне ка-
жется, ничего общего нет. Некоторые 
пишут, что я везде лысый, но это про-
сто так получилось: было несколь-
ко фильмов один за другим, и волосы 
просто не успевали отрасти. Но у каж-
дого из этих лысых персона-
жей своя структура, своя 
душа. Внешность следо-
вала за ней.

Как думаете, почему ре-
жиссёры редко задей-
ствуют ваше чувство юмо-
ра, которое есть в жизни?

Аня (актриса Анна Шев-
чук, жена Юры Борисова. — 
«Известия») говорит, что 
у меня нет чувства 
юмора. Я ей покажу 
это интервью. В об-
щем, не знаю, никог-
да не думал об этом. 
Такие персонажи 
получаются. Может, 
чувство юмора 
где-то и проявит-
ся, если оно, ко-
нечно, есть, в чём 
я лично сомнева-
юсь. Мне кажется, 
это не так важно.

Какая ваша роль 
была сопряжена 
с наибольшим ри-
ском?

Когда всё про-
исходит по люб-
ви и взаимному инте-
ресу, ничего не сложно. 
Но никогда не знаешь, 
что будет. Вот, на откры-
тии «Кинотавра» показали 
фильм «Нас других не бу-
дет» о том, как на группу 
Сергея Бодрова сошёл лед-
ник. Ты никогда не зна-
ешь, какой поворот и когда 
произойдёт. Каждый 
день в кино всё 
риско ванное, 
ты в ус-

ловиях повышенной готовности ко все-
му, даже когда вы в павильоне снимаете.

Сколько интервью вы дали за этот «Ки-
нотавр»? Или за год? Хотя бы примерно?

Да какая разница. Я и фильмы не счи-
таю.

Но вы их все смотрите?
Да, смотрю. Чтобы понять, что ис-

править. И мне интересно увидеть, как 
всё изменилось и получилось в ито-
ге. У меня в голове был вот такой образ 
фильма, а теперь через призму режис-
сёра и оператора всё совсем другое. Хо-
чется же увидеть фильм их глазами.

Как думаете, почему слава к вам так дол-
го не приходила? Это из-за фильмов или 
чего-то ещё?

У меня просто не было ни одной 
главной роли в полном метре, который 
был бы где-то замечен. Всё началось 
с «Быка». Фильм попал на «Кинотавр», 
победил тут, в результате большин-
ство людей, с которыми мне было бы 
интересно работать, посмотрели его, 
познакомились со мной и позвали ра-

ботать. Всё, что сейчас у меня есть, — 
плоды «Быка».

У вас когда-то была 
крохотная роль в «Еле-
не» Звягинцева. Этот 
факт как-то работает, 
имеет значение для 
портфолио?

Да нет, конеч-
но. Я же ниче-
го там не играл. 
Был частью груп-
повки, которая 
ходила в кадре 
и в какой-то мо-
мент дралась.

Сейчас работы и ро-
лей у вас очень мно-
го. Когда вы успе-

ваете работать над 
ролью и сколько 

времени на это выде-
ляете?
По-разному. Все роли 

разные, время на подго-
товку разное. Можно об-
готовиться, а толку ника-

кого не будет от этого. 
Или наоборот. Но я пы-
таюсь не совмещать 
роли, насколько это 
получается. Пока 
у меня ещё ни разу 
не было такого, что-
бы для роли водите-
ля автобуса я пошёл 
и полгода водителем 

отпахал. В ос-

новном я просто стараюсь изменить 
призму восприятия мира в этот момент 
относительно того, какой она могла бы 
быть у моего героя. То есть, играя сан-
техника, я начинаю везде рассматри-
вать трубы и думать, как они устроены. 
Центр внимания искусственно смеща-
ется. Иногда уезжаю что-то наблюдать. 
А иногда вообще никак не готовлюсь, 
потому что кажется, что не надо. И дей-
ствительно — не надо. Гораздо важнее 
не столько готовиться к роли предва-
рительно, сколько быть максимально 
вовлечённым на площадке, в моменте. 
Ничто не должно мешать: ни телефон, 
ни другие дела. И надо говорить с ре-
жиссёром на одном языке.

Вы из тех актёров, которые всё время 
что-то предлагают режиссёру?

Всё зависит от режиссёра. Кому- 
то стоит предлагать, кто-то уже дав-
но всё придумал и сам скажет, чего 
он хочет. Кто-то ничего ещё не приду-
мал, но это неплохо. Это лишь значит, 
что мы садимся и придумываем вместе. 
Иногда не продумана какая-то часть, 
нужно её проработать. То же самое 
с оператором, с ним отдельный диалог, 
попытка понять, как он это видит и как 
мне под это подстраиваться. Актёр — 
это вообще тот, кто всегда под всех дол-
жен подстраиваться.

Это же касается физических изменений 
себя для роли?

Да, ты смотришь по обстоятель-
ствам. Иногда делаешь что-то и нико-
му не говоришь об этом. Например, ког-
да мы снимали «Т-34», я начал тайком 
вставлять вату в нос. Сначала я нико-
му не говорил об этом, чтобы мне не по-
мешали это делать. А потом это стало 
частью образа, все привыкли, и можно 
было не скрывать больше.

А что вы делали, например, для созда-
ния образа физрука-биатлониста в «По-
дельниках» Евгения Григорьева? У него 
же наверняка был свой прототип, исто-
рия ведь биографическая. Встречались 
с этим человеком?

Нет, не встречался. И никто из нас, 
актёров в этом фильме, не встречался 
со своими прототипами, потому что это 
было неважно. Мы создавали свою все-
ленную, отдельную от реального мира. 
Подготовка происходила так: мы при-
ехали в село Кын за два или три месяца 
до съёмок. Мы ходили по деревне, сиде-
ли в избах, обсуждали, думали, разби-
рали сценарий. Думали, как распутать 
эту историю, потому что там очень мно-
го персонажей и все со всеми связаны.

Культура
МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

КЛИП НЕДЕЛИ

СИНГЛ НЕДЕЛИ

АЛЬБОМ НЕДЕЛИ

The Rolling Stones —  
«Living In The Heart Of Love»
Казалось, роллинги бессмертны: 
колесят по миру, выпускают новые 
записи, даром что всем им в райо
не 80. Но вечной земной жизни 
даже у великих не бывает. Недав
но группа потеряла своего удар
ника Чарли Уоттса. В аналогичной 
трагической ситуации канадцы 
Rush объявили о завершении дея
тельности. Да и легендарные Led 
Zeppelin в своё время поставили 
точку после смерти Джона Бонэ
ма. Роллинги же убеждены: надо 
продолжать творить. Они не отме
нили даже очередного турне, по
святив первый концерт, разуме
ется, памяти Чарли. А буквально 
несколько дней спустя выпусти
ли новый клип — пусть и на старую 
песню, записанную ещё во време
на «Tattoo You» (1981). «Living In The 
Heart Of Love» тогда так и не была 
издана, зато теперь её можно бу
дет услышать в юбилейном пере
издании альбома.

Это стандартный бодрый рокн
ролл, абсолютно типичный для The 
Rolling Stones и, пожалуй, немно
го вторичный. Зато видеоряд кли
па порадует и поклонников группы, 
и ценителей кинематографа.

Чёрнобелая картинка стили
зована под андеграундное кино 
1980х. В кадре — катание на ве
лосипеде по ночному городу, ве
черинка в клубе и выступление 
молодых роллингов, демонстриру
емое то по телевизору, то на экра
не ноутбука. Акцент в хронике, ко
нечно, на Чарли Уоттсе. И вкупе 
с остальными элементами это до
бавляет горечи по ушедшему вре
мени. А может, просто светлой но
стальгии.

Dream Theater —  
«Invisible Monster»
Титаны прогрока Dream Theater 
в следующем месяце выпустят 
свой 15й альбом — «A View From 
The Top Of The World». Первый 
сингл из него вышел в августе, 
а теперь подоспел второй трек — 
«Invisible Monster». Мрачнодрама
тичная, наполненная фирменным 
пафосом композиция продолжи
тельностью более шести минут 

Ringo Starr —  
«Let’s Change The World»
От творчества самого скромного 
из битлов никогда не ждали ничего 
особенного. Но Леннона уже дав
но нет, как и Харрисона, Маккар
тни выпускает по одной пластинке 
в несколько лет, а Ринго тем време
нем живётпоживает и добра нажи
вает, то есть даже не думает сни
жать творческую активность. Его 
прошлый альбом «What’s My Name» 
вышел осенью 2019 года, и вот уже 
подоспел новый релиз. Правда, 
это всего лишь четырёхтрековый 
EP, но зато весь материал — све
жий (а не вытащенный из загашни
ков, как у тех же роллингов).

Записан он был во время лок
дауна. Зная это обстоятельство, 
воспринимаешь титульный трек 
«Let’s Change The World» особен
но серьёзно. Хотя рецепт спасения 
мира у Ринго старый: «Когда при
ходит беда,/ Я вспоминаю, что при
шло время спеть мелодию./ Страх 
смоет, будто дождём».

Можно сколько угодно ирони
зировать над наивностью посыла, 
но самый оптимистичный из бит
лов просто верен себе. Зато сей
час его безоблачный настрой ак
туальнее, чем когдалибо.

Четыре мажорные песни дей
ствительно повышают настрое
ние и вселяют уверенность. А ещё 
это ностальгия по временам, ког
да никакого ковида не было. Фи
нальный трек — чистый рокнролл 
1960х, и кому как не участнику The 
Beatles радовать нас сегодня таки
ми вещами!

(по меркам группы не так уж и мно
го) содержит всё то, за что DT ценят 
поклонники: яркие гитарные пар
тии, агрессивные ударные Майка 
Портного, с каждым новым купле
том задающие всё более стреми
тельный темп, и нестареющий во
кал Джеймса Лабри.

Текст песни рассказывает 
о борьбе с внутренним монстром 
человека. Остаётся только дога
дываться, что конкретно имеют 
в виду музыканты: психологические 
проблемы, алкоголь или чтото ещё. 
И немного китчевый клип, в кото
ром невидимого демона символи
зирует то огромное око в небесах, 
то фигура в маске и чёрном ба
лахоне, не даёт ответа на вопрос. 
Но в конечном счёте музыка здесь 
говорит сама за себя — и она важ
нее, чем текст и тем более видео
ряд. Теперь остаётся дождаться вы
хода альбома, чтобы оценить трек 
уже в общем контексте: для прог
рока он всегда был немаловажен.

Сергей Уваров
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Вышли на федеральный
Чем запомнился кулачный турнир Top Dog

Илья Андреев

В Москве завершился турнир по боям 
на голых кулаках Top Dog FC X. Яркие 

противостояния в прямом эфире показал 
канал РЕН ТВ. В главном поединке вече
ра Вячеслав Дацик победил англичанина 
Рэнди Рэндайна. Дацик отправил Рэндай
на в нокдаун, боец готов был продолжать 
поединок, но команда соперника выбро
сила белое полотенце. Из других собы
тий вечера стоит отметить победу Вале
рия Заботина над казахстанским Брюсом 
Ли — Адильжаном Сандибековым, а опыт 
в боях по кикбоксингу позволил Наиму 
(Самураю) Давудову технически пере
играть более крепкого соперника в лице 
Рустама (Астероида) Мухитдинова.

Турнир прошёл в Москве, в колорит-
ном дворце спорта «Крылья Советов» 
на Ленинградском проспекте. Промоу-
шен Top Dog обжился там уже довольно 
давно. Атмосфера на турнирах особая — 
участники бьются в круге, обложен-
ном сеном. За сеном — толпа зрителей, 
коман дует процессом Данила Алеев, 
он же Регбист. «Только!» — кричит Але-
ев в микрофон. «Top Dog!!!» — хором от-
вечают зрители. Создаётся впечатление, 
будто Top Dog не просто лига кулачных 
боёв, а какой-то культ. Тем и интереснее.

Трэш-ток и драки за пределами кру-
га в Top Dog не приветствуются. Пресс-
конференций, на которых в поп-MMA-
промоушенах обычно и разжигаются 
скандалы, там теперь нет. Top Dog — про-

тивоположность своему конкуренту 
Hardcore FC. А конкуренция между ли-
гами жёсткая. Hardcore за день записы-
вает по нескольку выпусков, а потом по-
очередно публикует их на YouTube. Top 
Dog же в последнее время начал транс-
лировать свои турниры в прямом эфире 
и в пятницу дебютировал на федераль-
ном телевидении — на РЕН ТВ. На канале 
показано четыре боя мейн-карда во гла-
ве с поединком Дацика и Рэндайна.

Вячеслав Дацик провёл уже четвёр-
тый бой в этом году: в феврале он но-
каутировал Тайсона Дижона, в июне 
победил Дижона по очкам в реванше, 
в августе снова выиграл решением су-
дей — у Данияла (Т-34) Эльбаева, весьма 
заметной личности в поп-MMA. Причём 
в поединке с Эльбаевым Слава считался 
андердогом, но в итоге забрал все три ра-
унда, показав очень агрессивный бокс. 
Да, все три боя Дацика были по прави-

лам бокса — Рыжий Тарзан на контрак-
те с Федерацией бокса России.

В Top Dog же Дацик бился по прави-
лам кулачных боёв, но в перчатках для 
MMA. Ему дали соперника, плохо из-
вестного российской публике, но очень 
опасного — темнокожего британца Рэн-
ди Рэндайна по прозвищу Кофи Кинг.

Рыжий Тарзан только-только на-
чал тренировочный процесс после боя 
с Эльбаевым — до этого он был занят се-
мейными делами: его супруга Викто-
рия родила дочь. В августе Слава весил 
120 кг, а перед поединком с Рэндайном 
показал уже 130 кг. Британец же выиграл 
пять кулачных боёв из пяти, и выглядит 
он атлетично. Но назвать его професси-
ональным бойцом сложно. Можно най-
ти профиль на сайте vouchedfor.co.uk, 
где указано, что он финансовый совет-
ник. Впрочем, в Instagram Кофи Кинга 
все фото посвящены спорту.

Открытый Люк 
Почему итоги выборов главы мирового хоккея  
всех удивили

Алексей Фомин

С убботние выборы нового прези
дента Международной федера

ции хоккея на льду (IIHF) закончились 
с неожиданным для многих результа
том. Преемником уходящего со сво
его поста Рене Фазеля стал француз 
канадского происхождения Люк Тар
диф. Немец Франц Райндль, которо
го большинство экспертов называли 
фаворитом, оказался лишь вторым. 
При этом, по данным источников «Из
вестий» в IIHF, российская сторона 
на прошедших выборах поддержива
ла именно Райндля. Впрочем, многие 
в кулуарах международной организа
ции уверяют, что и с Тардифом у на
шего хоккея не будет проблем, а найти 
такого же лояльного человека, каким 
был швейцарец Фазель, среди имев
шихся кандидатов было практически 
невозможно.

Рене Фазель возглавлял I IHF 
с 1994  года. Ещё в 2017-м он объя-
вил, что не будет баллотироваться 
на следующий четырёхлетний срок, 
который истекал в прошлом году. 
Но ближе к окончанию полномочий 
его пребывание во главе мирового 
хоккея было продлено ещё на 12 ме-
сяцев из-за пандемии. Никто не захо-
тел перемен в разгар коронакризиса, 
из-за которого организация недосчи-
талась львиной доли спонсорских до-
ходов, так как вынуждена была отме-
нить взрослые (и мужской, и женский), 
а также мужской юниорский чемпио-
наты мира. А молодёжный чемпионат 
мира-2020, как мы помним, прошёл без 
зрителей.

Многие эксперты отмечают, что 
сейчас ситуацию в IIHF удалось ста-
билизировать, поэтому Фазель мо-

жет спокойно покидать пост. За 27 лет 
правления 71-летний функционер су-
мел сделать организацию крайне при-
быльной и добился роста популяр-
ности хоккея в не самых хоккейных 
странах. А также сделал то, что до него 
не удавалось никому: договорился 
с НХЛ, чтобы она отпускала игроков 
своих клубов на Олимпийские игры.

В результате уже на Играх 1998 года 
в японском Нагано впервые в исто-
рии собрались лучшие из лучших. 
То же повторялось и на следую-
щих четырёх Олимпиадах, включая 
Сочи-2014. Представителей сильней-
шей лиги мира не было лишь в корей-
ском Пхёнчхане-2018. Но в начале ны-
нешнего сентября НХЛ объявила: 
её игроки поедут в Пекин-2022, если 
к 10 января сочтут приемлемой эпи-
демиологическую обстановку в Китае. 
Рене Фазель всегда был лоялен к Рос-
сии. При нём РФ четырежды получала 
право проведения взрослых чемпио-
натов мира (Санкт-Петербург-2000, 
Москва/Мыти щи-2007, Москва/
Санкт-Петербург-2016 и Санкт-Петер-
бург-2023), три молодёжных чемпио-
ната мира (Москва/Подольск-2001, 
Уфа-2013, Новосибирск/Омск-2023), 
четыре юниорских чемпионата 
мира (Ярославль-2003, Казань-2008, 
Сочи-2013, Челябинск/Магнито-
горск-2018) и женский юниорский чем-
пионат мира-2018 в Дмитрове.

Рене Фазель не раз встречался 
с Владимиром Путиным и даже играл 
с ним в хоккей в Ночной хоккейной 
лиге. Незадолго до ухода швейцарца 
со своего поста российский лидер сде-
лал специальное заявление, в котором 
поблагодарил многолетнего прези-
дента IIHF за вклад в развитие спорта.

Будучи многолетним членом ис-
полкома Международного олимпий-
ского комитета, Фазель сыграл нема-
лую роль в получении Россией права 
проведения зимних Олимпийских 
игр-2014 в Сочи, а также активно за-
щищал нашу страну в моменты до-
пинговых скандалов, повлияв на то, 
что спортсменам из РФ пусть и под 
нейтральным флагом, но позволили 
поехать на зимнюю Олимпиаду-2018, 

а до этого — под своим флагом на лет-
ние Игры-2016 в Рио-де-Жанейро.

Неудивительно, что прощание 
с IIHF Рене Фазель решил организо-
вать именно в России. Выборный кон-
гресс состоялся в Санкт-Петербурге — 
о том, что для него важно провести 
мероприятие здесь, швейцарец за-
явил 21 сентября на презентации эм-
блемы ЧМ-2023.

А 23 сентября во дворце спорта 
«Юбилейный» прошёл гала-матч звёзд 
российского и мирового хоккея, по-
свящённый уходящему президенту 
IIHF. Сам Фазель выступил в этой игре 
в роли судьи — именно в этом каче-
стве он трудился в 1972–1982 годах, 
пока не стал функционером в Феде-
рации хоккея Швейцарии.

Выступая с речью перед матчем, 
легендарный советский и российский 
хоккеист Вячеслав Фетисов поблаго-
дарил Рене Фазеля за то, что он смог 
убрать из хоккея политику.

— Я не люблю смешивать полити-
ку со спортом, — заявил «Известиям» 
Рене Фазель. — Но у нас есть спортив-
ная политика в спорте. Важен баланс. 
Как я говорил много раз, я не принял 
решения WADA в отношении россий-
ских атлетов. Как можно просто ли-
шить атлетов национальной идентич-
ности? Это просто неправильно. Как 
можно сказать спортсмену: «Ты боль-
ше не россиянин и ты не можешь петь 
свой гимн?»

В ряде западных СМИ уже утверж-
дается, что после ухода из IIHF Фазель 
будет жить в России и работать в ФХР 
и КХЛ. Не так давно в интервью амери-
канским медиа подобную точку зре-
ния высказал и вице-комиссар НХЛ 
Билл Дэйли. Однако сам Рене Фазель 
во время визита в Санкт-Петербург 

не стал подтверждать эту инфор-
мацию. Хотя и опровергать не стал. 
Одно из немногих поражений Фазе-
ля в борьбе с насаждением полити-
ки в спорте случилось под конец его 
правления. Он не смог предотвра-
тить перенос из Минска чемпионата 
мира-2021, хотя довольно долго сопро-
тивлялся давлению западных медиа, 
а также ряда членов конгресса IIHF 
и руководителей европейских наци-
ональных федераций.

Санкции в отношении Белоруссии 
и её хоккея в частности, казалось бы, 
делали близкими к нулю шансы одно-
го из пяти кандидатов в преемники 
Фазеля — белоруса Сергея Гончарова. 
Председатель судейского комитета 
IIHF казался самым слабым претен-
дентом, но прогнозы, как это часто бы-
вает, оказались неверными. 

Гончаров был самым молодым 
кандидатом — 37 лет. Ему противо-
стояли  66-летний президент Фе-
дерации хоккея Германии Франц 
Райндль, 68-летний президент Феде-
рации хоккея Франции Люк Тардиф, 
56-летний  глава чешской федера-
ции Петр Бржиза и 56-летний руко-
водитель хоккея Дании Хенрик Бах-
Нильсен. Из них «антироссийским» 
кандидатом мог теоретически счи-
таться разве что Бржиза, хотя он от-
крыто никогда не высказывал подоб-
ную позицию.

Российская сторона, по словам ис-
точника «Известий» в ФХР, в предвы-
борной гонке поддерживала Райндля, 
которого хотел видеть на своём ме-
сте и Фазель. Немец действительно 
казался фаворитом гонки. В минув-
ший четверг во время гала-матча его 
даже подводили к журналистам, слов-
но презентуя будущего главу миро-
вого хоккея.

Илья Андреев

Боксёр Александр Усик в поединке 
за звание чемпиона мира по версиям 

WBA/IBF/WBO/IBO победил действующе
го чемпиона британца Энтони Джошуа. 
Поединок в тяжёлом весе продлился все 
12 раундов и завершился победой укра
инца единогласным решением судей. 
Усик стал вторым боксёром в истории, 
который был признан абсолютным чем
пионом в первом тяжёлом и объединён
ным в тяжёлом весе — до него это уда
валось только легендарному Эвандеру 
Холифилду. Боксёрский вечер, прошед
ший в Лондоне на стадионе «Тоттенхэма», 
посетили более 66 тыс. зрителей. В Рос
сии этот — без преувеличения истори
ческий — бой можно было эксклюзив
но увидеть в эфире телеканала РЕН ТВ.

Александр Усик, хотя и никогда 
не проигрывал в профессионалах, счи-
тался андердогом вечера. Причин тому 
несколько. Да, он был абсолютным чем-
пионом мира в первом тяжёлом весе, 
но пока не добивался чего-то особен-
ного в супертяжёлом: на его счету было 
две победы (причём над Дереком Чисо-
рой — сложная, если не спорная). Джо-
шуа же побил многих топовых боксё-
ров — Владимира Кличко, Александра 
Поветкина, Диллиана Уайта и Джозе-
фа Паркера, взял реванш у Энди Руиса. 
К тому же британец превосходил Уси-
ка в габаритах (выше на 7 см, тяжелее 
на 8 кг), при этом бьёт быстро и вооб-
ще очень хороший боксёр. Кроме того, 
в случае равного боя мог сыграть и фак-
тор домашнего судейства.

Домашнее судейство, похоже, и прав-
да имело место. Оценивая поединок, су-
дьи были благосклонны к Джошуа, от-
дав ему больше раундов, чем он выиграл 
на самом деле. Но сделать из него побе-
дителя не представлялось возможным — 
Усик имел подавляющее преимущество.

Александр сумел продемонстриро-
вать высочайший боксёрский IQ. В пер-
вом раунде украинец предложил Джо-
шуа хорошее движение и быстрые левые 
прямые, став вторым соперником-лев-
шой в профессиональной карьере Энто-
ни. В цель залетело где-то три-четыре 
акцентированных панча, а с линии 
атак украинец уходил без проблем. 
Но тут надо сказать, что Джошуа всег-
да втягивается в бой постепенно. Итог — 
1:0 по раундам в пользу Усика (10:9).

Во втором раунде Александр тоже 
действовал первым номером, раздёр-
гивая британца и молниеносно атакуя 
левым прямым. Пожалуй, и эту трёхми-
нутку он забрал. 2:0 (20:18). Джошуа же 

выглядел не сказать чтобы растерян-
ным, но довольно пассивным. Очевидно, 
не хотел зря расходовать силы и выма-
хиваться в начале поединка. «Всё хоро-
шо, но не делай большие паузы», — ска-
зали Усику в углу в перерыве.

В третьем раунде Джошуа снова 
ни разу не попробовал обострить си-
туацию. И тогда её обострил Усик. 2 ми-
нуты 45 секунд он накидывал несиль-
ные удары — для очков, а за 15 секунд 
до конца раунда нанёс мощный левый 
боковой, после которого чемпион мира 
будто бы пошатнулся. 3:0 (30:27). Начало 
складываться впечатление, будто Джо-
шуа просто не понимает, как переиграть 
украинского боксёра.

И в четвёртом раунде эта мысль ут-
вердилась — он снова не сумел доста-
вить Усику неприятности, даже не по-
пытался этого сделать. 4:0 (40:36).

В пятом раунде Джошуа начал вы-
брасывать силовые удары. Правда, ле-
тели они или в блок, или мимо. У Усика 
же неплохо проходил джеб. И это ско-
рее 5:0, чем 4:1 (50:45). В перерыве Алек-
сандра попросили быть аккуратнее, 

поскольку Энтони заманивал его под 
контратаку  — под разящий панч.

В шестом раунде Джошуа наконец 
захватил центр ринга и начал действо-
вать первым номером. И кое-что дей-
ствительно стало получаться — на-
пример, довольно увесистый правый 
прямой. Усик по-прежнему прекрасно 
двигался, держал в целом удобную для 
себя дистанцию, но на этот раз не создал 
ни одного, так скажем, опасного момен-
та. Раунд за Энтони — 5:1 (59:55).

Поняв, что инициативу лучше оста-
вить за собой, в седьмом раунде Усик 
прибавил в агрессии, что привело 
к мощному левому прямому, которым 
украинец откинул Джошуа назад ме-
тра на два. А что же Джошуа? А у Джо-
шуа ничего не получилось. По раундам: 
Усик — 6, Джошуа — 1 (69:64).

Восьмой раунд — равный бой. Но са-
мый увесистый удар — апперкот в кон-
цовке — всё же на счету Джошуа, так 
что, пожалуй, раунд следует отдать ему. 
6:2 (78:74). В девятом раунде Усик вы-
кидывал больше ударов. Ближе к кон-
цу Джошуа поджал украинца к кана-

там, и тот решил уйти из неудобного 
положения при помощи клинча — пер-
вого в этом поединке. Бой получился 
не самым зрелищным, зато без возни — 
мы увидели чистый бокс. Ну а в самом 
конце Усик поймал Джошуа плотным 
левым встречным. 7:2 (88:83). Десятый 
раунд получился агрессивным — бри-
танец поставил украинцу сечку, украи-
нец тоже несколько раз неплохо попал. 
Сложный для оценки раунд. И всё же 
Усик выглядел интереснее — 8:2 (98:92).

Угловые попросили Усика не застаи-
ваться, и в начале 11-го раунда он оше-
ломил Джошуа быстрой атакой. Эн-
тони не пропускал, а ответить ничем 
не смог — Александр в этом раунде был 
лучше от начала до конца. 
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Джошуа-дерево
Как Александр Усик стал абсолютным чемпионом мира

Следующий — Емельяненко?

Д ацик вышел в зал в образе средне
векового воина. Бой начал очень 

храбро, тут же ринувшись в атаку. Рэн
дайн был ошеломлён натиском. Ры
жий Тарзан — вроде как растрениро
ванный — включил свои «колхозки» 
(так он называет размашистые удары) 
на полную. Всё кончи
лось тем, что брита
нец присел — чтобы 
рефери прервал ад
скую атаку Вячеслава. 
Бой продолжился, Да
цик прощупал сопер
ника джебом, затем 
всадил тому в челюсть 
мощнейший правый 
прямой, а потом бросил
ся добивать. Рефери снова 
прервал бой, а через пару се
кунд угловые Рэндайна бросили 
в круг полотенце. Брутальная по
беда Дацика!

Были слухи, что Дацик растрени
рованный, в очень плохой форме, 
что у него будут проблемы в этом 
бою. Они правдивы? — вопрос 
Дацику после поединка.

Я после боя с Т-34 две неде-
ли отдыхал. Мне ещё люби-

мая дала волю, я покушал и набрал 
вес. Ну сейчас я уже не 118–120 кг, а 130. 
Уехал в Турцию отдыхать — спаррин-
говать не с кем было. Две недели похо-
дил в качалку, набрал банки, а дыха-
ние и скорость упали — просто мышцы 
забил. За две недели до боя я в Нижнем 
Новгороде раскидывал руки, чтобы 
появилась скорость, а также восста-
навливал дыхалку и делал различные 
упражнения на резине. Каждый день 

бегали по Щёлковскому пар-
ку по 3–6 км.

Вышли на бой злым?
Да они заколебали 

меня, блин! Пилят и пи-
лят меня... Говорят, 

что он [Рэндайн] 
в Англии всех 
нокаутировал — 
«не пропусти», 
«на ка л га н 
не принимай», 

«не надо уда-
ры ловить», 
а ведь это 

моя люби-
мая тема. 

Он там 
я к о б ы 

супернокаутёр. Шугали, шугали меня — 
заколебали, короче. А по итогу у него 
кулачки из мякиша сделаны. А вот 
у нас такие мякиши, что убить можно. 
А этот такой — мягенький.

Владимир Хрюнов сказал, что вы с ним 
«забиваете стрелку» Александру Еме
льяненко. Это правда? И насколько 
Хрюнов вообще представляет ваши 
интересы?

Да вопрос не во Владимире, а в Са-
ше. Готов он или нет. Он уже должен 
был пройти медкомиссию и подписать 
контракт. Он уже приезжал в федера-
цию, но Саша, как всегда, — медкомис-
сию не прошёл, контракт не подписал. 
Просто поговорили, обсудили, его ме-
неджер дал согласие. Но пока Саша 
набирает форму, готовится, а когда 
будет готов, выйдет против меня. Я ду-
маю, менеджер Емельяненко понима-
ет, что он не в той кондиции, чтобы 
выпускать его против меня. Может, 
в этом году или в начале следующе-
го состоится наш поединок.

В каких перчатках подрались бы с Еме
льяненко?

Да вообще без разницы, хоть 
по бирманским правилам — толь-

ко с Сашей так и можно. Бинты, клей, 
морская галька и вперёд. А ещё круг 
из горящих кольев, как в древности. 
Это хорошее урегулирование наше-
го спора, конфликта, который длится 
уже с 2009 года.

Нынешний Вячеслав Дацик сильнее 
того, который был в начале 2000х?

Ну я просидел 13 лет в тюрьме — 
это моральная закалка. В молодости 
здоровье было — керосином дышал, 
сейчас это восстанавливать надо. 
Тогда мог сутками бегать и трениро-
ваться. Или неделю не спать, а потом 
выйти на бой с температурой 39, про-
вести «восьмёрку» за вечер (имеется 
в виду турнир-«восьмёрка» — 1/4 фи-
нала, 1/2 финала и финал. — «Изве-
стия»). Сейчас это проблематично. 
Хотя сейчас тоже выходил на поеди-
нок с температурой 37 с копейками — 
по барабану.

Перед вами дрался Павел Шульский. 
Он интересен вам как соперник?

Зачем нам со своими биться? Надо 
бить врагов.

А Александр Емельяненко, получается...
Это враг. У нас личные разборки.
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